
Пятница

29.11.24
№ 227 (29891)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Е Ж Е Д Н Е В Н Ы Й  Д Е Л О В О Й  В Ы П У С К

+2 +1 В столице подвели итоги ежегодного конкурса «Московская 
реставрация», сообщила заместитель мэра Москвы Наталья 
Сергунина. Определены 27 лауреатов из 90 проектов.

�� vm.r u

О дни из самых 
ожесточенных 
налетов враже-
ских бомбарди-
ровщиков на 

Москву случились как раз
в ноябре 1941 года. Но тем же 
ноябрем в параде по брусчат-
ке столичной Красной площа-
ди прошли пехотинцы, зенит-
чики, артиллеристы, моряки, 
проехали советские танки... 
Ноябрьский парад придал сил 
и уверенности войскам, защи-
щавшим Москву. И вот уже 
к концу ноября — началу де-
кабря продвижение немецко-
фашистских захватчиков бы-
ло остановлено. Памятная ак-
ция «Защитники Москвы» уже 
традиционно прошла на од-
ном из самых ожесточенных 
оборонительных направле-
ний, недалеко от поселков 
Снегири и Ленино Истринско-
го района Московской обла-
сти у мемориала в честь за-
щитников-сибиряков. У этих 
двух поселков оборону 
в 1941 году держа-
ли 17 дивизий, 
две стрелковые 
бригады, большое 
количество полков 
и батальонов, 
укомплектован-
ных сибирскими 
лыжни ками. Одну 
из дивизий возгла-
вил полковник Афанасий Бе-
лобородов. Его бойцы одни 
из первых остановили здесь 
немцев. 
— Наши войска выстояли 
и спустя какое-то время нача-
ли контрнаступление, — по-
делилась своими знаниями 
ученица кадетского класса 

московской школы «Перспек-
тива» Софья Дерова. 
А ее одноклассник Денис Су-
хов высказал мнение, что 
каждый школьник должен 
принимать за честь возмож-
ность участвовать в таких ме-

роприятиях. 
Затем состоялось 
т о р ж е с т в е н н о е 
возложение вен-
ков к мемориалу 
и к могиле дважды 
Героя Советского 
Союза Афанасия 
Белобородова. По-
сле смерти по его 

собственному завещанию он 
был похоронен рядом с погиб-
шими солдатами дивизии. 
Московские школьники так-
же выдержали экзамен-квест 
в местном Военно-историче-
ском музее. Они отвечали на 
вопросы про оборону столицы 
в 1941 году. Музей был открыт 

9 мая 1967 года и до сих пор 
значится в списке лучших. 
— Мальчишкам и девчонкам 
тоже хочется быть героями, — 
признался воспитатель кадет-

ского класса Константин Блю-
дов. — Одна наша Софья Де-
рова уже стольких спортив-
ных побед добилась! Она, 
конечно, поскромничала и не 
призналась, что уже соверши-
ла 10 прыжков с парашютом, 

занимается скалолазанием, 
получила удостоверение под-
водного пловца от ДОСААФ 
России, завоевала первое ме-
сто по стрельбе на соревнова-

ниях в Москве 
и лидирует среди 
столичных люби-
телей пауэрлиф-
тинга. 
К акции памяти 
также присоеди-
нились представи-
тели Департамен-
та национальной 
политики и межре-
гиональных связей 
города Москвы, 
Московского го-

родского совета ветеранов во-
йны, труда, Вооруженных сил 
и правоохранительных орга-
нов, представители сибир-
ских землячеств. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

В честь 83-й го-
довщины с нача-
ла контрнасту-
пления советских 
войск под Мос-
квой против не-
мецко-фашист-
ских войск вчера 
прошла памятная 
акция «Защитни-
ки Москвы» у Ме-
мориала воинам-
сибирякам. 

Помним, гордимся, следуем 
По сложившейся традиции на 42-м километре Волоколамского 
шоссе собрались ветераны и представители молодого поколения

Бойцы Афанасия 
Белобородова 
одни из первых 
остановили здесь 
немцев 

28 ноября. Ученики кадетского класса Денис Сухов и Софья Дерова участвуют в церемонии возложения цветов к Мемориалу воинам-сибирякам на 42-м километре 
Волоколамского шоссе в Подмосковье. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ Хотим жить 

в мире и согласии
Сегодня мы отмечаем исторический 
День солидарности с палестинским на-
родом. В 2024 году он проходит в осо-
бых условиях, потому что мы пережи-
ваем израильскую агрессию с наруше-
нием всех возможных международных 
законов при полной поддержке со сто-
роны США. Уже более двух месяцев 
продолжаются вооруженные дей-
ствия, которые перешли и на террито-
рию Ливана. Совсем недавно было за-

ключено соглашение о прекращении огня, но в Секторе 
Газа продолжаются боевые действия. По нашим подсче-
там, более 45 тысяч человек уже убиты. Разрушено боль-
шое количество общественных 
зданий, школ и мечетей. Нет ни-
какого оправдания тому, что 
происходит в Секторе Газа. Люди 
вынуждены жить в ужасающих 
условиях, практически на улице. 
Думаю, что, несмотря на прекра-
щение боевых действий в Лива-
не, Израиль продолжит свою по-
литику. Они нацелены полно-
стью уничтожить палестинский 
народ. В то время как Ливан, ко-
торый потерял убитыми более 
250 человек, принимает на свою 
территорию палестинцев, кото-
рые бегут от ужаса войны. Также 
с инициативой по разрешению 
текущей ситуации выступило Королевство Саудовская 
Аравия на заседании в ООН. Но дело в том, что в этом во-
просе нет единства среди государств. Несмотря на то что 
международное сообщество признало решение о созда-
нии двух независимых государств, американцы постоян-
но поддерживают агрессоров. 
Один из способов разрешить эту ситуацию — отпустить 
арестованных палестинцев, которые находятся в изра-
ильских тюрьмах. Но противник отказывается. При этом 
международное сообщество все-таки принимает опреде-
ленные решения для того, чтобы урегулировать эту про-
блему. Однако премьер-министр Израиля Биньямин Не-
таньяху, пользуясь поддержкой правительства США, ве-
дет массированную пропагандистскую кампанию. Более 
50 миллиардов долларов было потрачено на оказание 
Израилю прямой поддержки.
Необходимо серьезно подготовиться, чтобы провести 
мирную конференцию по ситуации на Ближнем Востоке. 
Та борьба, которую ведут палестинцы и народ Ливана ве-
дется при широкой поддержке и солидарности России, 
Китая и других прогрессивных государств. В Москве при-
нимаются все необходимые меры и решения, чтобы ско-
рейшим образом разрешить палестинскую проблему. 
Исторически мы жили бок о бок с израильтянами, и у нас 
не было серьезных противоречий. Мы хотим жить в мире 
с нашими соседями.

Сегодня — Международный день солидарности 
с палестинским народом. Чрезвычайный и полно-
мочный посол Палестины в РФ Абдель Хафиз Но-
фаль призвал решить ближневосточный конфликт.

АБДЕЛЬ ХАФИЗ 
НОФАЛЬ
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ 
И ПОЛНОМОЧНЫЙ ПОСОЛ 
ПАЛЕСТИНЫ В РФ

тонн корма, аксессуаров и медикаментов для животных 
из приютов передали москвичи через волонтерские цен-
тры «Доброе место» с начала года. В каждом из восьми 
центров для этого установлены специальные боксы.

ЦИФРА ДНЯ
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Молодежный проект собирает 
истории о героях
Молодежный проект «Город 
Героев Москва» проведет 
мероприятия, посвященные 
Дню Героев Отечества. 
Об этом вчера мэр столицы 
Сергей Собянин (на фото) 
сообщил в соцсетях.

Цикл мероприятий начнется 
с финала турнира историче-
ской игры. Всего в ней приня-
ли участие 36 команд из мо-
сковских вузов. Ребята прош-
ли четыре тура интеллектуаль-
ной игры, за время которых 
они продемонстрировали 
свои знания, ответив на исто-
рические вопросы. В заключи-
тельном этапе, который прой-
дет 1 декабря, встретится 
тройка финалистов.
— С 2 по 9 декабря молодых 
москвичей приглашают напи-
сать исторический диктант 
о Битве за Москву, — написал 
Сергей Собянин. — Для уча-

стия надо зарегистрировать-
ся на сайте «Молодежь Мо-
сквы»: mosmolodezh.ru.
На этом же портале можно по-
делиться историями своих ге-
роев. Это могут быть род-
ственники, друзья и знако-
мые. Чтобы рассказать о них, 
достаточно написать три-пять 
предложений. Все истории 
пройдут проверку организа-
торов.

— В столичных вузах заплани-
рованы встречи с Героями Рос-
сии, — добавил Собянин. — 
А в праздничный день — 9 де-
кабря — молодежь совместно 
с военными, участниками спе-
циальной военной операции 
и ветеранами почтит память 
защитников Родины, развер-
нув Знамя Победы.
Кроме того, в Москве пройдет 
показ фильма о полководцах 
Великой Отечественной вой-
ны, о том, как в семьях мо-
сквичей чтят традиции и со-
храняют историческую па-
мять. Киноленту подготовили 
активисты движения «Моло-
дежь Москвы» совместно 
с детьми и внуками маршалов 
Победы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

СТОЛИЧНАЯ ПАНОРАМА

Семидесятилетие Центрального 
павильона на ВДНХ
Путеводитель по памятному месту, которое 
давно полюбили горожане ➔ СТР. 3

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Стартует большой сезонный проект 
«Зима в Москве»
Магазин волшебства расположится на семи 
столичных площадках ➔ СТР. 5

КИНО

Светлая сказка, основанная 
на реальных событиях
Успешное начало проката драмы «Любовь 
Советского Союза» ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

В июле 1941 года Афана-
сий Белобородов был 
назначен командиром 
78-й стрелковой диви-
зии 15-й армии Дальне-
восточного фронта. В со-
ставе войск 16-й армии 
дивизия участвовала 
в Битве под Москвой. 
За героизм, проявлен-
ный при обороне Рузы, 
дивизию преобразовали 
в 9-ю гвардейскую, ее 
командиру Белобородо-
ву присвоили воинское 
звание генерал-майор. 
В Клинско-Солнечно-
горской наступательной 
операции он командо-
вал оперативной груп-
пой 16-й армии.

ИСТОРИЯ
АЛЕКСАНДР АКСЕНОВ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО СОВЕТА 
ВЕТЕРАНОВ ВОЙНЫ, ТРУДА, 
ВООРУЖЕННЫХ СИЛ 
И ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ

Это мероприятие проходит 
в преддверии 80-летия Вели-
кой Победы. Здесь собрались 
москвичи и жители Москов-
ской области, ветераны, моло-
дежь. Отмечая эту дату, мы 
в 20-й раз уже встречаемся 
возле этого замечательного 
памятника. На каменных пли-
тах мемориала увековечены 
легендарные фамилии 19 Ге-
роев Советского Союза. 
Мы помним, что каждый тре-
тий погибший под Москвой — 
из сибиряков. Они отдавали 
свои жизни, чтобы столица 
выстояла, чтобы победила. 
Мы благодарим их за подвиг.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

109,58 14,67КУРС ВАЛЮТ $ ¥

80 лет 
Победы

«Орешник» найдет
новые цели 
Россия за последние два дня 
выпустила 100 ракет разных 
классов по военным объектам 
на Украине в ответ наудары 
западным дально-
бойным оружием. 
Обэтом вчера со-
общил президент 
РФ Владимир Пу-
тин (на фото) в хо-
де саммита ОДКБ
в Казахстане.

Владимир Путин 
напомнил о разрешении Кие-
ву бить западными ракетами 
вглубь России. Он подчер-
кнул: Москва регулярно ука-
зывала, что такой шаг означа-
ет одно: теперь союзники 
Украины непосредственно 
вовлечены в конфликт. Также 
президент заявил о том, что 
серийное производство ра-
кетной системы «Орешник» 
уже началось. 

— Можно, конечно, добавить 
еще, и оно будет еще более 
мощным, но главное, что 
принципиальный образец 

создан, он работа-
ет, работает так, 
как запланирова-
ли его создатели. 
Это оружие высо-
кой точности, — 
сказал Владимир 
Путин об «Ореш-
нике».
Верховный главно-

командующий добавил, что 
Россия выбирает способы от-
ветных ударов в зависимости 
от того, какие цели противник 
выберет для поражения и ка-
ков будет масштаб угрозы, не 
исключив удары «Орешника» 
по объектам военной про-
мышленности, по центрам 
принятия решений, по Киеву. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

ЦЕНТР КОМПЛЕКСА
деревянный дворец Шереметевых 
с прилегающим Парадным двором. 
Яркий образец классической архитек-
туры. Его залы представляют собой 
выставочные площади, где демонстри-
руются произведения искусства

РЕСТАВРАЦИЯ
Сейчас здесь ведутся 
реставрационные работы. 
Планируется открыть:
■  Египетский павильон: 

в сентябре 2025 года
■  Итальянский павильон: 

в сентябре 2026 года
■  Театральный зал: 

к 2028 году

В КОМПЛЕКС ВХОДЯТ
■  Галереи: Восточная, 

Западная, Картинная, Эстампная
■  Павильоны: Египетский 

и Итальянский

ГЛАВНОЕ 
ПОМЕЩЕНИЕ ДВОРЦА:
театральный зал, единственный 
в России сохранивший планировку, 
характерную для XVIII века

Строительство комплекса 
велось с 1792 по 1795 год

Усадьба Останкино входит в список 
объектов культурного наследия 
федерального значения. 
Адрес: ул. 1-я Останкинская, 5, стр. 1 По данным mos.ru, tourister.ru

1 декабря стартует фестиваль 
«Усадьбы Москвы». Жемчужина 
деревянной архитектуры 
XVIII века, усадьба Останкино, 
сейчас находится на реставра-
ции. «ВМ» узнала у представите-
лей разных городских структур 
об их любимых усадьбах. 

Усадьба Останкино

ЛЮБИМЫЕ 
УСАДЬБЫ ➔ СТР. 3
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15 ноября вышел новый аль-
бом «История одной» Этери 
Бериашвили (на фото). Пе-
вица и композитор рассказа-
ла «ВМ» о музыке, любви
и Москве.

На новый альбом меня вдох-
новили замечательные друзья 
Леро Петрова, Егор Пятни-
цын, Александр Бочков и Оль-
га Григорьева, которые в со-
авторстве написали музыку, 
текст, сделали аранжировку. 
Ребята прекрасно осведомле-
ны о музыке 1980-х. Работать 
над альбомом было легко — 
каждая новая песня попадала 
мне в сердце. В моем реперту-

аре есть и песни о Москве — 
целая 40-минутная програм-
ма. Я очень люблю «Затихает 
Москва», «Мои москвичи», 
«Я шагаю по Москве». 
Родилась я в Грузии, но в Мо-
скву мы с родителями прие-
хали, когда мне было всего 
полгодика. Папа учился в ме-
дицинской аспирантуре, ма-
ма работала в аптеке. В детса-
ду я начала общаться со все-
ми уже на московский манер, 
немножко акая. Потом я по-
няла, откуда идет это аканье, 
и стала разговаривать на 
обычном литературном рус-
ском языке, без каких-либо 
привязанностей к орфоэпи-
ческому говору. 
Москва меня поражает каж-
дый день. Проезжая по городу, 
вне зависимости от погоды, 
я восхищаюсь широкими про-
спектами, зданиями, как ста-
рыми, так и новыми, архитек-
турой... А если мне необходи-
мо спуститься в метро, вспо-
минаю детство, юность, когда 
ездила на метро в медицин-
ский институт. И вот этот за-
пах метро — мой любимый. 
И даже когда иду рядом с воз-
духоводами со станций под-
земки, которые выходят на те 
или иные площадки Москвы, 
и этот запах чувствую, — сразу 
словно переношусь в свои сту-
денческие годы. И это прекрас-
но! Гулять по столице я очень 
люблю. Мой любимый вид — 
когда я еду от Садового кольца 
по Кутузовскому проспекту 
и вижу, как «Москва-Сити» 
возникает между двумя здани-
ями. Это невероятно красиво! 
Люблю переулки Арбата, Боль-
шую и Малую Никитские, пе-
реулки вокруг Тверской ули-
цы, Патриаршие и Чистые пру-
ды, ВДНХ, где часто бываю на 
концертах друзей и сама вы-
ступаю. Там я записала боль-
шое видео с песнями о Москве, 
которые транслируются на ма-
кете Москвы на ВДНХ.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Сергей Собянин: Создаем условия для расширения сети технопарков

Поймать волну вдохновения помогают кофе и места с историей

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин рассказал в соц-
сетях о стратегии развития 
столичных технопарков 
до 2030 года, а также о запу-
ске уникального цифрового 
сервиса «Техномаркет».

Сейчас в столице действуют 
48 технопарков. В них есть все 
необходимое для запуска ин-
новационных производств.
— Технопарки предлагают ре-
зидентам пространство и обо-
рудование, доступ к иннова-
ционным экосистемам и го-
родским мерам поддержки: 
грантам, налоговым льготам, 
субсидиям, — пояснил Сергей 
Собянин.
Так, якорным резидентом од-
ного из технопарков стала ИТ-
компания, которая специали-
зируется на разработке про-
граммного обеспечения для 
автоматизации закупочных 
процедур. С новым статусом 

она получила право на сниже-
ние ставки налога на прибыль 
до 13,5 процента.
— Технопарки очень востре-
бованы, — подчеркнула руко-
водитель Департамента пред-
принимательства и иннова-
ционного развития Москвы 
Кристина Кострома. — Из бо-
лее чем 2 миллионов квадрат-
ных метров площадей запол-
нено 99 процентов.

Новые площадки
Сегодня технопарки объеди-
няют больше 2,2 тысячи ком-
паний, в которых создано 
74,5 тысячи рабочих мест. 
Они занимаются разработкой 
новых материалов, развити-
ем энергетики, медицины, 
выпуском лекарственных 
средств и многого другого.
— Создание технопарков фи-
нансируется в основном за 
счет частных инвестиций. 
В планах развития — рост ин-
вестиций и введение порядка 
2,5 миллиона квадратных ме-
тров лабораторных, произ-
водственных и офисных пло-
щадей, — отметил мэр.

В соответствии с планом, одо-
бренным мэром Москвы, до 
2030 года общий объем ин-
вестиций в развитие тех-
нопарков должен вырасти 
до 475 миллиардов рублей. 

В итоге их производственные 
мощности увеличатся в два 
раза. В технопарках смогут 
работать до 5000 компаний 
с общим количеством сотруд-
ников до 150 тысяч человек.

— Расширять сеть московских  
технопарков будем в том чис-
ле с помощью городской про-
граммы комплексного разви-
тия территорий, — добавил 
глава города.

Новые технопарки создают на 
базе существующих научно-
промышленных объединений 
или строят с нуля на месте не-
эффективно используемых 
земельных участков.
— Городу важно стимулиро-
вать создание новых проек-
тов, поэтому Москва предо-
ставляет налоговые префе-
ренции: инвесторы, которые 
задумаются о строительстве 
технопарков, смогут сокра-
тить налоговую нагрузку поч-
ти на четверть, — пояснила 
Кристина Кострома. — При 
этом столица предлагает про-
грамму софинансирования 
процентной ставки по креди-
ту на развитие инновацион-
ной инфраструктуры.
К слову, недавно Сергей Собя-
нин открыл первую очередь 
технопарка «ЗИЛ». Вторую 
очередь объекта планируют 
сдать в 2025 году.

Уникальный сервис
Московский инновационный 
кластер запустил для техноло-
гических компаний цифро-
вой сервис «Техномаркет». Он 

поможет быстрее внедрять 
научные разработки в реаль-
ный сектор экономики.
— «Техномаркет» позволяет 
подобрать партнеров на лю-
бом этапе создания продукта: 
найти разработчика, прове-
сти необходимые испытания, 
организовать опытное или 
серийное производство, — 
рассказал Сергей Собянин.
Все максимально просто. За-
казчик размещает запрос на 
платформе i.moscow. Заявка 
публикуется на бирже заказов 
или направляется к конкрет-
ному исполнителю из списка 
«Техномаркета». Кстати, к не-
му уже присоединились более 
650 организацией: ведущие 
научные учреждения, универ-
ситеты, в том числе МИСИС, 
МАИ, НИМУ имени Пирогова, 
производственные площадки, 
а также компании, которые 
занимаются прототипирова-
нием и промышленным ди-
зайном. Как только исполни-
тель откликнулся на запрос, 
он приступает к работе.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Политолог, историк, член Со-
вета при правительстве РФ 
по вопросам попечительства 
в соцсфере, участник Коор-
динационного совета по во-
просам развития благотво-
рительной деятельности 
Мин экономразвития, генди-
ректор благотворительного 
фонда Оксана Орачева уве-
рена: даже в бешеном ритме 
жизни нужно находить вре-
мя для вдохновения. 

Утро рабочего дня Оксаны 
Орачевой начинается с чашеч-
ки кофе. По ее словам, это дав-
но уже идеальный способ про-
снуться и плавно войти в но-
вый день. 
— Пока пью кофе, просматри-
ваю новости и ленту в соцсетях 
и постепенно настраиваюсь на 
рабочую волну, — говорит 
она. — По дороге стараюсь 
продуктивно использовать 
время: проверяю почту, отве-
чаю на срочные письма, под-
писываю документы. 
В офисе утро продолжается 
еще одной чашкой кофе.

— Это время для меня — воз-
можность пообщаться с кол-
легами в неформальной об-
становке, узнать, как у них 
дела, или быстро обсудить 
какие-то рабочие вопро-
сы, — рассказывает Оксана 
Орачева. 
А потом наступает время по-
гружения в работу.  
— Если это понедельник, то 
день начинается со встречи 
с директорами: мы обсуждаем 
рабочие планы и задаем на-
правление на всю предстоя-
щую неделю, — продолжает 
Оксана Орачева. 
Главная гордость благотвори-
тельного фонда — это способ-
ность меняться и не бояться 
этих перемен. 
— Мы понимаем, что только 
так можем выполнять свою 
миссию — помогать людям, 
некоммерческим организаци-
ям, музеям, вузам, — отмечает 
Оксана Орачева.
Еще одна особенность фонда 
в том, что все его сотрудники 
обязательно встречаются с те-
ми, кому организация помога-
ет. Оксана Орачева объясняет: 
для команды важно знать под-
держанные проекты, их исто-
рии, видеть людей, с которы-
ми работают.

— В среднем за год у нас около 
100 командировок, и в каж-
дой поездке мы встречаемся 
с 2–3 командами проектов, 
чтобы лично обсудить ход про-
екта, результаты, возможные 
вопросы и вектор развития. 
Такие поездки делают нашу 
работу живой, осязаемой, на-
полняют ее смыслом, — при 
этом Оксана Орачева подчер-
кивает: темп жизни сегодня 
невероятно высок — появля-

ются новые технологии и вы-
зовы, нужно всегда идти в ногу 
со временем. 
— Свободного времени, к со-
жалению, не так много. Лю-
блю ходить в музеи и театры, 
на выставки и экскурсии по 
интересным местам — инду-
стриальным объектам, ста-
ринным усадьбам, особнякам, 
путешествовать по стране, от-
крывать новые места. Все это 
помогает пропитаться духом 

места, прочувствовать исто-
рию и атмосферу города. По 
образованию я — историк, 
и такие вещи мне очень близ-
ки, — признается она. 
Одним из любимых мест в Мо-
скве Оксана Орачева называ-
ет музей-усадьбу «Кусково», 
расположенную недалеко от 
ее дома. Она уверена: здесь 
хорошо в любое время года, 
в любую погоду. Интересно 
изучать каждую скульптуру, 
здания, гулять по дорожкам 
замечательного парка, на-
блюдать за природой: всякий 
раз «Кусково» открывается 
с новой стороны.
— Еще мне нравится изучать 
индустриальные объекты — 
большие краснокирпичные 
заводы, которые поражают 
своей продуманностью, раз-
махом, качеством постройки: 
будь то бывший завод «Кри-
сталл», ревитализированный 
«Большевик» или «Красная 
Роза». Так здорово, что можно 
прикоснуться к истории соб-
ственной страны, — добавля-
ет она. 
Главными хобби Оксана Ора-
чева называет путешествия 
и фотографию.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

11 сентября. Председатель правления компании «Итэлма» Алексей Артемов (слева) показал мэру 
Москвы Сергею Собянину готовую часть технопарка «ЗИЛ»

Воздух метро 
возвращает в юность

21 октября. Общественник, политолог, музеолог, 
гендиректор фонда Оксана Орачева на своем рабочем месте

Досье
Оксана Ивановна Ораче-
ва родилась 25 августа 
1967 года. Окончила 
Пермский госуниверси-
тет. Кандидат историче-
ских наук, магистр соци-
альных наук. Работает 
внекоммерческом секто-
ре с 1999 года, возглав-
ляет Фонд Потанина 
с2014года. Автор более 
50 научных публикаций 
по проблемам федера-
лизма, взаимоотноше-
ния Центра и регионов, 
достойного правления. 
Выступала консультан-
том-экспертом комиссии 
Общественной палаты 
по развитию благотвори-
тельности и волонтер-
ства. С 2021 года входит 
в состав Совета при пра-
вительстве РФ по вопро-
сам попечительства в со-
циальной сфере. Входит 
в Координационный со-
вет по вопросам разви-
тия благотворительной 
деятельности Минэко-
номразвития.

Этери Бериашвили роди-
лась 19 апреля 1972 года 
в небольшом городке 
Сигнахи региона Кахетия. 
Благодаря дедушке нау-
чилась играть на многих 
инструментах, в музы-
кальной школе освоила 
скрипку. Получила выс-
шее образование в Меди-
цинской академии имени 
Сеченова. Но позже сме-
нила кабинет врача 
на большую сцену.

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

Территория «Москвы-Сити» выглядит потрясающе не только издалека. Проходя мимо башни «Меркурий», наш фотокорреспондент не упустил возможности запечатлеть с необычного ракурса 
вид на небоскребы, который открывается вечером из-под установленных здесь декоративных светильников в виде футуристичных деревьев. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Также вчера в соцсетях 
Сергей Собянин сообщил 
о том, что столичные ме-
дики с начала года с по-
мощью новых ангиогра-
фов провели около 20 ты-
сяч операций и диагно-
стических исследований. 
Высокотехнологичные 
аппараты оснащены 
3D-визуализацией сосу-
дов и полостей сердца, 
современными навигаци-
онными системами. Это 
позволяет врачам рабо-
тать быстро и с макси-
мальной точностью, в том 
числе проводить вмеша-
тельства по установлению 
стентов, удалению тром-
бов и имплантации карди-
остимуляторов. Сегодня 
в московских стационарах 
применяются более 60 ан-
гиографических устано-
вок, из них 13 поступили 
в больницы в этом году.

КСТАТИ

Любимый город

Городскую прокуратуру 
возглавил Максим Жук

Вчера президент России 
Владимир Путин назначил 
прокурором Москвы государ-
ственного советника юсти-
ции 3-го класса 
Максима Жука 
(на фото).

Прежде он зани-
мал аналогичную 
должность в Твер-
ской области. 
— Назначить на 
пятилетний срок 
Жука Максима Сергеевича 
прокурором Москвы и освобо-
дить от занимаемой должно-
сти, — говорится в документе, 
опубликованном на сайте 
Кремля. 
Новому прокурору столицы 
Жуку 48 лет. Он родился 
в Краснодаре. В 1998 году 
окончил юридический фа-
культет Кубанского государ-
ственного университета, по-
сле чего работал следовате-
лем прокуратуры Адлерского 
района Сочи, прокурором-
криминалистом по расследо-

ванию умышленных убийств 
и бандитизма Следственного 
управления прокуратуры 
Краснодарского края, заме-
стителем краснодарского 
транспортного прокурора. 
В 2003 году стал кандидатом 
юридических наук. Затем по-
очередно возглавлял прокура-

туры Калининско-
го, Тихорецкого 
и Северского райо-
нов Краснодарско-
го края. В 2013 году 
защитил доктор-
скую диссертацию. 
В 2020 году назна-
чен первым зам-
прокурора Кали-

нинградской области, а в ян-
варе этого года — прокурором 
Тверской области. 
Максим Жук имеет звание 
«Почетный работник проку-
ратуры РФ», медаль ордена 
«За заслуги перед Отече-
ством» II степени и другие го-
сударственные и ведомствен-
ные награды.
Ранее прокурором был совет-
ник юстиции 2-го класса Де-
нис Попов. Он занимал эту 
должность с 2019 года. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Назначение
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Усадьбы хранят дух 
своего времени

В Москве совсем скоро от-
кроется зимний сезон фести-
валя «Усадьбы Москвы». 
Вчера «ВМ» пообщалась 
с руководителями столичных 
ведомств и узнала, какие 
усадьбы нравятся им больше 
всего. 

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО 
РАЙОНА ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Я в принципе люблю старые 
русские усадьбы и считаю их 
одним из феноменов нашей 
национальной культуры. Но 
для меня самым любимым ме-
стом остается поместье Вязем-
ских–Шереметевых «Остафье-
во», которое сам Александр 
Сергеевич Пушкин окрестил 
«Русским Парнасом», и не слу-
чайно, поскольку практиче-
ски все известные литераторы 
первой половины XIX века по-
сещали ее. И уместно вспом-
нить, что именно здесь Нико-
лаем Михайловичем Карамзи-
ным, историком и одним из 
реформаторов русского лите-
ратурного языка, была напи-
сана большая часть «Истории 
государства Российского». 

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ 

Я очень люблю «Кусково». 
Мне очень нравится эта усадь-
ба в любое время года — даже 
зимой, когда, казалось бы, там 
гулять не так интересно. Но 
есть в этом месте своя особая 
магия — мне нравится архи-
тектурный ансамбль, сама 
территория достаточно инте-
ресна. Я сравниваю ее с неким 
островком спокойствия — ес-
ли прийти в парк вечером, то 
там очень тихо, слышно бук-
вально каждый шорох. Летом 
мне очень нравится брать лод-
ку и ощущать себя героиней 
эпохи Петра I — проплывать 
по пруду, наслаждаться вида-
ми и представлять, будто 
в главном здании до сих пор 
проходят балы.

МИЛЕНА АВИМСКАЯ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРАЛЬНОГО 
АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА 
РОССИЙСКОЙ АРМИИ

Любимой усадьбой в Москве, 
пожалуй, я могу назвать «Ца-
рицыно». Великолепный архи-
тектурный ансамбль времен 
Екатерины II, построенный 
для нее архитектором Бажено-
вым. Насколько мне известно, 
даже когда Екатерина отказа-
лась от строительства этого 

дворцового комплекса, Баже-
нов все же продолжил работу.  
Сегодня «Царицыно» — это 
огромное количество аллей, 
скверов, озер. Это такая жем-
чужина у нас в Москве. Мне 
импонирует, что директор му-
зея Елизавета Фокина заботит-
ся не только о сохранении 
культурного наследия, чистоте 
и уюте парков и скверов, но 
и о том, чтобы усадьба и парк 
были наполнены современной 
жизнью с многообразными ак-
тивностями.

ДМИТРИЙ ХЛЕСТОВ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЦАРИЦЫНО

Мне особенно близка усадьба 
«Царицыно» — ее парки и ро-
скошная архитектура создают 
поистине волшебную атмос-
феру. Особенно зимой, когда 
по всей территории расставле-
ны новогодние украшения, 
и вечером они подсвечивают-
ся.  Это место идеально подхо-
дит для семейных прогулок 
в выходные.

ПЕТР ПОТАПОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Приведу не совсем очевидный 
пример. Он больше историче-
ский, и о нем интересно гово-
рить в разрезе судьбы тех 
мест, которые сегодня стали 
частью большого города. 
Станция Апрелевка получила 
свое название от усадьбы, 
принадлежавшей писателю 
Николаю Златовратскому. 
Усадьба, в свою очередь, на-
звана по имени речки Апре-
левки, которая впервые поя-
вилась на карте в 1850 году.  
Кстати, ее название не связа-
но с месяцем апрелем, а про-
исходит от слова «опреть», что 
означает «сыреть», «мокнуть».

ЛАРИСА КАРТАВЦЕВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Усадьба «Виноградово» хра-
нит много тайн и память об 
интереснейших событиях бы-
лых времен. Посетив ее, мож-
но много узнать о прошлом 
этого места, о людях, в судь-
бах которых — история наше-
го государства. Мы долго жда-
ли реконструкцию усадьбы, 
многие годы добивались пе-
редачи ее в ведение города. 
И вот началось проектирова-
ние реставрационных работ. 
Уверена, что это место станет 
еще одной точкой притяже-
ния на карте города.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Павильону вернули 
былое величие
В этом году павильон № 1 «Центральный» на ВДНХ от-
мечает 70-летие. С момента своего открытия в 1954 году 
он отображал основные вехи в истории государства — 
ключевые достижения народа в сельском хозяйстве, 
индустриализации, науке и культуре.

Новые детские сады готовы принять несколько тысяч малышей

В конце осени в Москве про-
должают строить и откры-
вать детские сады, подводят 
итоги летнего сезона речной 
навигации и решают вопросы 
с поставками на прилавки 
столичных магазинов рыбы.

Построено для малышей
«Сегодня в 16-м квартале Щу-
кина строители Краснопрес-
ненского ремстройтреста за-
кончили монтаж детского са-
да. Еще несколько дней — и он 
будет готов принять малышей. 
Самым юным москвичам по-
везло в нынешнем году. Свы-
ше 16 тысяч ребятишек уже 
отпраздновали новоселье 
в 66 детских садах. В ноябре бу-
дет сдано в эксплуатацию око-
ло 30 детских учреждений».
26 ноября 1966 года

Сегодня детсады для города 
строят в том числе инвесторы. 
В этом году они передали сто-
лице девять садиков.
— Их могут посещать свыше 
двух тысяч юных жителей 
Западного, Южного, Юго-
Восточного, Северо-Восточ-
ного административных ок-
ругов, а также Зеленограда 
и ТиНАО, — уточнил глава Де-
партамента городского иму-
щества Москвы Максим Гаман.
21 ноября 2024 года

■
Сезон закрыт
«В этом году навигация на Мо-
сква-реке и Оке оказалась по 
длительности рекордной. 
Обычно 20 ноября все суда 
уже стояли в затонах. Самое 
позднее до сих пор закрытие 
было в 1923 году — 25 ноября 
и в 1931 году — в этот же день. 
Сегодня — 27 ноября, но на 
Оке еще ходят катеры и паро-
ходы, обслуживая пригород-
ное и местное сообщение, 

грузовые же суда еще идут 
и по Оке, и по Москве-реке.
Предполагается, что послед-
ние караваны с грузами при-
дут в Москву завтра, по Оке же 
грузовое движение будет про-
должаться еще несколько 
дней, если, конечно, не будет 
морозов».
27 ноября 1934 года
В этом году в столице сезон 
летней речной навигации уже 
закрыли, но по Москве-реке 
продолжают курсировать кру-
глогодичные электросуда ре-
гулярных маршрутов.
Пассажиров перевозят отече-
ственные суда класса «Лед 
20». Они могут самостоятель-
но преодолевать мелкобит-
ный лед толщиной до 20 сан-
тиметров. Сегодня в электро-
флот столицы входит 21 суд-
но, названные в честь 
московских рек: «Люблинка», 
«Каменка», «Пахра» и другие.
— До конца 2025 года к нам 
поступят еще 10 электросу-

дов, — сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин.
22 ноября 2024 года

■
Тонны рыбы
«В декабре «Союзрыбсбыт» 
получит значительное коли-
чество рыбы для продажи 

в московских магазинах. Из 
Мурманска будет завезено 
1200 тонн трески и мурман-
ской сельди, из Астрахани — 
1200 тонн мороженой и соле-
ной рыбы и гастрономии, из 
Ростова — 600 тонн азовского 
леща и азовского судака, из 

Дагестана — 1000 тонн саза-
на, леща, судака. Сейчас на 
пути в Москву находятся 
32 вагона различной рыбы. 
Рыба прибудет в течение бли-
жайших пяти дней.
На складах «Союзрыбсбыта» 
имеется 3500 тонн рыбы».
27 ноября 1935 года
Сегодня в столице работают 
два рыбных рынка «Москва — 
на волне». Один из них от-
крылся недавно в Митине.
Здесь продают рыбу и море-
продукты, выловленные в трех 
океанах и 13 морях, омываю-
щих Россию. У покупателей 
пользуется большой популяр-
ностью слабосоленая сельдь. 
За октябрь москвичи приоб-
рели более пяти тонн этого 
продукта. Покупатели также 
охотно берут ястычную икру 
сельди в масле, подкопчен-
ную икру и икру, приготов-
ленную с добавлением лука 
или укропа.
10 ноября 2024 года

Читая архивные подшивки «Вечерней Москвы» разных лет, то и дело видишь публикации, касающиеся жизни города, на темы, которые актуальны и сегодня. На основе ма-
териалов, опубликованных в нашей газете в разные годы, мы показываем, как развивалась столица, насколько сильно со временем изменились заботы столичного прави-
тельства, какие проблемы волновали депутатов городского парламента несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

Воспитанники нового детского сада, который открылся 
в Черкизове, играют с мягкими игрушками. Фото 1964 года

Важно рассказывать о народных обычаях 

В столице прошел VIII Медиа-
форум этнических и регио-
нальных СМИ. Он завершил-
ся пленарным заседанием, 
которое провели в Музее 
Победы. Собравшиеся обсу-
дили тему освещения духов-
но-нравственных ценностей 
народов России в медиа-
пространстве. 

В зале собрались представите-
ли этнических и региональ-
ных средств массовой инфор-
мации. Некоторые из них при-
ехали в своих национальных 
костюмах. 
— Я — ненка, принадлежу 
к коренному населению 
острова Таймыр, и мне хочет-
ся, чтобы люди больше узна-
вали о культуре и обычаях на-
шего народа, — рассказывает 
этноблогер из города Дудинка 

Аполлинария Евай. — Моя ма-
ма жила в тундре, знает тыся-
чи интересных историй, кото-
рые я пересказываю своим 
подписчикам. Часто я веду 
блог в своем национальном 
костюме. Он особенный, ведь 
каждый орнамент связан 

с природой, один называется 
локоть лисы, другой — рога 
оленя. Спасибо форуму за но-
вые знания, которые я обяза-
тельно применю в работе.
Медиафорум — прекрасная 
площадка для диалога между 
представителями СМИ, наци-

ональных объединений и ор-
ганов власти. 
— Медиафорум начал рабо-
тать в Москве, а сейчас и в ре-
гионах проводятся подобные 
мероприятия. Значит, они 
нужны! Такой формат встреч 
журналистов, блогеров, НКО 
и органов власти востребо-
ван. Наш форум стал значи-
мым событием в жизни жур-
налистского сообщества 
и национальной обществен-
ности, — подчеркнул руково-
дитель Департамента нацио-
нальной политики и межре-
гиональных связей Москвы 
Виталий Сучков. 
Глава оргкомитета, президент 
Гильдии межэтнической жур-
налистики Маргарита Лянге 
предложила региональным 
отделениям гильдии создать 
ресурсные центры, аккумули-
ровать средства и распреде-
лять микрогранты на этно-
проекты.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Форум

Увлекательное путешествие сквозь эпохи

3 декабря в Музее Москвы 
откроется уникальная экспо-
зиция, посвященная быту 
москвичей разных эпох. 

Свыше двух тысяч экспона-
тов — в таком объеме сокро-
вища из коллекции музея 
представлены впервые. Это 
археологические находки, 
живопись, графика, фотогра-
фии, предметы декоративно-
го искусства, редкие книги 
и многое другое. Основной 
маршрут выставки проведет 
посетителей по всем эпохам 
истории Москвы и поможет 
горожанам представить, как 
жили их предки: во что одева-
лись, чем занимались, что лю-
били и чем увлекались, как 
выглядели дома москвичей 
и сам город, как культурные, 
политические и экономиче-
ские перемены отражались на 
их жизни. Специально для 
экспозиции команда музея 
разработала уникальные но-
вые карты, инфографику и ри-
сунки, рассказывающие о го-
родской топонимике, разных 
архитектурных стилях, кла-
дах, балах и театрах, о разви-
тии промышленности и бла-
готворительности, росте го-
родского транспорта и мно-
гом другом.
— Важно видеть за любыми 
предметами чело-
века, как он живет 
в меняющемся 
пространстве го-
рода, — подчерки-
вает генеральный 
директор Музея 
Москвы Анна 
Трапкова. — От до-
христианских по-
селений до времен 
Ивана Грозного, от 
дворянских домов 
до женских отде-
лов. В залах представлены 
женские украшения из пер-
вых дьяковских поселений, 
а есть предметы быта 1920-х. 
Многое мы показываем впер-
вые. Как менялась Москва, 
можно увидеть по живопис-
ным и графическим работам 
Ивана Айвазовского, Алексея 
Саврасова, Огюста Кадоля, 
Александра Лабаса, Роберта 

Фалька и, конечно, Аполлина-
рия Васнецова, чьи акварели 
представили образ древней 
столицы.
На белых стенах, в подсвечен-
ных нишах и даже в выдвиж-
ных ящичках, прячущих свои 
загадки прошлого, с особой 

скрупулезностью представле-
ны предметы, которые помо-
гут представить, как жили на-
ши предки. 
— Музей все время должен 
развиваться, удивлять новы-
ми выставками, своего рода 
блокбастерами, — считает 
Анна Трапкова. 
Она рассказала также, что над 
концепцией уникальной экс-

позиции работала большая 
команда людей и за четыре 
года обсуждений и большого 
труда удалось собрать инте-
реснейшие факты не только 
об экспонатах, но и через 
них — обо всей Москве.
Сокуратор выставки Светлана 
Бабаджан обращает внима-
ние на мельчайшие детали.
— Дьяковцы знали бронзу 
и железо, у них были посуда, 
украшения, — говорит она. 
На территории Москвы дья-
ковцы уже в первом веке до 
нашей эры, постепенно сме-
шиваясь с приходившими сю-
да балтами, слились с ними 
в весьма продвинутую культу-
ру так называемых Москво-
рецких городищ.
А затем дьяковцы таинствен-
но взяли, да и почти полно-
стью исчезли — еще за 200–
300 лет до появления тут пер-
вых славян. О вторых можно 
конкретнее говорить уже 
в IX–XIII веках. В курганах бы-
ли найдены украшения: брас-
леты, височные кольца, под-
вески и другое. 
Проследить историю Москвы 
можно и по жилищам и быту 

горожан: от крепко сколочен-
ных изб до дворянских двор-
цов, от усадеб до коммуналь-
ных квартир. Каждый найдет 
в книгах, картинах, гравюрах, 
документах и артефактах что-
то особенное именно для се-
бя, для своего определения 
города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

28 ноября. Сокуратор выставки в Музее Москвы Светлана Бабаджан рассказывает, какими были 
предметы быта москвичей, живших в разные эпохи. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Экспозиция 
собрала более 
двух тысяч 
артефактов

Решения власти

На семи холмах

Накануне выходных

Кроме классического 
хронологического 
маршрута разработаны 
и варианты осмотра экс-
позиции для разных 
аудиторий — например, 
детский маршрут пред-
ставляет собой «потай-
ные» шкафы на удобном 
для детей уровне и рас-
сказывает о повседнев-
ной жизни, играх, одеж-
де, учебе маленьких мо-
сквичей с древности 
до ХХ века. Артефакты 
на выставке дополнены 
15 видеоинтервью. 

ИНТЕРЕСНО

26 ноября. Участницы форума журналист Ольга Шабанова 
(слева) и блогер Аполлинария Евай. ФОТО: АЛЬФИЯ КАМИЛОВА

Реставрация павильона 
началась в 2014 году 
и продолжалась 9 лет

Зданию вернули 
исторический облик 

1954 года

Живописные панно 
вернулись на свои 
исторические места

КАК ПРОХОДИЛА РЕСТАВРАЦИЯ ЗНАМЕНИТОГО ПАВИЛЬОНА

По данным vdnh.ru

97 м
Высота со шпилем

9378,2
кв. м
Общая площадь

Одно из самых мону-
ментальных сооруже-
ний выставки. Объект 
культурного наследия 
федерального значения. 
У павильона башенная 
структура, три яруса, 

увенчанные шпилем

Главный вход ВДНХ

ПАВИЛЬОН № 1 ЦЕНТРАЛЬНЫЙ

Павильон имеет два симметричных главных фасада 
с колоннадами — со стороны Главного входа и со стороны 
фонтана «Дружба народов»

Третий ярус заканчивается 35-метровым 
позолоченным шпилем, увенчанным 
снопами пшеницы и звездой

В центре компози-
ции — картуш со зна-
менами и гербом СССР, 
облицованный раз-
ноцветной смальтой

По углам второго яруса 
установлены брон-
зовые скульптурные 
группы

Боковые фаса-
ды оформлены 
колоннадами

На обоих фасадах размеще-
ны медальоны с изображе-
ниями гербов 16 союзных 
республик

Павильон построен в 1954 г.
Архитекторы — Ю. В. Щуко 
и Е. А. Столяров. До 1963 г. — 
«Главный» павильон

Павильон имеет два симметричных главных фасада 
с колоннадами — со стороны Главного входа и со стороны
фонтана «Дружба народов»

На обоих фасадах размеще-
ны медальоны с изображе-
ниями гербов 16 союзных
республик

Павильон построен в 1954 г.
Архитекторы — Ю. В. Щуко
и Е. А. Столяров. До 1963 г. — 
«Главный» павильон

етровым 
ным 

По углам второго яруса 
установлены брон-
зовые скульптурные 
группы

Боковые фаса-
ды оформлены 
колоннадами
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Региональное отделение 
Всероссийского детско-
юношеского военно-па-
триотического обще-
ственного движения 
«Юнармия» ДНР «Моло-
дая гвардия — Юнармия» 
создано в 2023 году. 
Участники проводят в До-
нецкой Народной Респу-
блике туристические 
и краеведческие слеты, 
военно-полевые сборы. 
Помогают искать имена 
солдат, погибших в Вели-
кой Отечественной войне.

СПРАВКА

Артисты подбодрили 
военнослужащих песнями

Вчера народный артист 
России певец Василий Ов-
сянников и заслуженная ар-
тистка России Мария Воро-
нова посетили Единый пункт 
отбора на военную службу 
по контракту. Артисты пооб-
щались с военнослужащими 
и выступили для них с кон-
цертом. 

Василий Овсянников с 2014 го-
да выступает на Донбассе. Со-
всем недавно он вернулся из 
поездки в Херсонскую и Запо-
рожскую области. В Едином 
пункте отбора артист раньше 
не бывал. 
— Тем, что я здесь увидел, 
я был не просто удивлен — во 
мне заиграла гордость. Ребя-
та добровольно приходят за-
ключать контракт в огром-
ном количестве. Здесь рабо-
тают специалисты высшего 
класса самых разных направ-
лений, — рассказал Василий 
Овсянников. 
Представитель Единого пун-
кта отбора Михаил Горбунов 
провел для артистов экскур-
сию. Василий Овсянников от-

метил, что среди кандидатов 
на военную службу есть пред-
ставители разных поколений, 
мужчины от 18 до 65 лет. 
Мария Воронова тоже еще не 
бывала в стенах пункта отбора. 
— Знаете, все очень понрави-
лось. Все происходит доста-
точно быстро, без нервотреп-

ки. Есть медицинский каби-
нет. Очень хорошо, что люди 
приходят и им не нужно сто-
ять в очереди где-то в поли-
клиниках, — сказала Мария 
Воронова. 
Артисты дали небольшой кон-
церт для тех, кто пришел 
в Единый пункт отбора, чтобы 
заключить контракт. 
— Советская, русская песня, 
романс — это одни из состав-
ляющих нашей националь-
ной культуры. С песней встре-
чают новорожденных и про-
вожают в последний путь, 
с песней поднимались в атаку 
и провожали в армию. Песня 
поднимает боевой дух, — ска-
зал Василий Овсянников. 
Единый пункт отбора на во-
енную службу по контракту 
расположен по адресу: улица 
Яблочкова, дом 5, строение 1. 
Записаться на визит можно 
на портале mos.ru. Узнать 
о прохождении службы мож-
но по телефону горячей ли-
нии 117 или в телеграм-боте 
@MskContract_bot. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Уклонился от атаки
Рядовой Алексей Терещен-
ко (1) осуществлял тыло-
вое снабжение батальон-
ных тактических групп рос-
сийских войск, чтобы под-
держивать постоянную 
боевую готовность подраз-
делений.
Для оперативного и беспе-
ребойного снабжения 
Алексей неоднократно со-
вершал рейсы в районы, 
расположенные в непо-
средственной близости 
от линии фронта, подвергая 
себя риску атак FPV-дронов 
и огня артиллерии.
В один из рейсов, прибли-
жаясь к передовой, авто-
мобиль Алексея попал 
под массированный артил-
лерийский огонь и атаки 
вражеских коптеров.
Сохранив самообладание 
и проявив мужество, Тере-
щенко, умело маневрируя 
на сложном участке мест-
ности, сумел вывести 
транспортное средство 
с боеприпасами из зоны 

поражения. Он продолжил 
движение в заданный рай-
он и доставил боеприпасы 
российским войскам.
Прибыв на позиции, рядо-
вой Алексей Терещенко по-
мог оперативно выгрузить 
доставленные боеприпасы, 
после чего вывез в тыловой 
район раненых бойцов, 
чем спас их жизни.

Уничтожил ракету 
врага
Капитан Иван Денисов (2)
командовал расчетом зе-
нитного ракетного дивизи-
она, который выполнял бо-
евую задачу по защите во-
енной инфраструктуры, 
промышленных объектов 
и мест размещения россий-
ских подразделений от уда-
ров средств воздушного 
нападения противника.
Стремясь нанести макси-
мальный урон, украинские 
боевики предприняли по-
пытку атаки с применением 
оперативно-тактических 
ракет.
Находясь на боевом де-
журстве, Денисов получил 
информацию, что средства-
ми радиолокационной раз-
ведки обнаружена цель, 
движущаяся в направле-
нии объекта, который при-
крывал его расчет.
Капитан, мгновенно сори-
ентировавшись в ситуации, 
грамотно поставил задачи 
подчиненному личному со-
ставу. Далее он, действуя 
в составе расчета, присту-
пил к огневому поражению 
ракеты.
В результате профессио-
нальных действий метким 
огнем расчета под руко-
водством Ивана оператив-
но-тактическая ракета, 
пущенная противником, 
была уничтожена на безо-
пасном от позиций ВС РФ 
расстоянии.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

А кция «Добрые де-
ла» запущена 
в 2021 году. Было 
решено, что это 
отличный способ 

научить детей совершать хо-
рошие поступки. Сейчас юные 
волонтеры успевают совер-
шать до 50 добрых дел в месяц. 
Прежде чем пройти военно-
патриотическое воспитание, 
нужно развить в себе граждан-
ственность и духовность, счи-
тает начальник штаба Регио-
нального отделения Всерос-
сийского детско-юношеского 
военно-патриотического об-
щественного движения (РО 
ВВПОД) «Молодая гвардия — 
Юнармия» ДНР Виктор Пудак. 
Донецкое городское объеди-
нение состоит более чем из 
800 человек, рассказывает на-
чальник местного отделения 
РО ВВПОД, представитель ре-
гионального штаба «Молодой 
гвардии — Юнармии» Оксана 
Осичкина. В военно-патрио-
тическом клубе «Альфа» (ВПК 
«Альфа») на сегодня — более 
30 ребят. В городе в настоя-
щее время открыт 31 ВПК 
в школах и техникумах. 
У юнармейцев много важных 
задач, которые они решают на 
благо города и местных жите-
лей. Например, после сильно-
го ветра помогают соседям 
убирать ветки с дорог. А зи-
мой чистят улицы от снега 

и кормят птиц. Ребята также 
посещают памятники героев 
Отечества, возлагают цветы 
и убирают мемориал. 
— Наши воспитанники помо-
гают в сборе продуктов пита-
ния, одежды и вещей первой 
необходимости для нуждаю-
щихся, а также участников 
СВО, — продолжает Оксана.
Недавно активист ВПК Алена 
Жукова помогла незнакомой 
бабушке Людмиле Яшиной. 
Женщине была назначена опе-

рация в больнице на террито-
рии Ленинградской области, 
но в одиночку она поехать не 
могла. Алена, узнав о пробле-
ме бабушки, не раздумывая, 
согласилась сопровождать ее 
во время долгой дороги.
— Как юнармеец я стремлюсь 
следовать принципам патрио-
тизма, взаимопомощи и забо-
ты о старших, — продолжа-
ет Алена Жукова. — Помогая 
бабушке, я показала, что мо-
лодое поколение готово под-

держивать тех, кто нуждается 
в поддержке.
Алена уверена, что Юнармия 
дает ребятам возможность 
развивать свои лидерские ка-
чества, чувство патриотизма 
и ответственности за свою 
страну. Кроме того, участвуя 
в этом движении, дети нахо-
дят верных друзей. Так и фор-
мируется крепкое сообщество 
единомышленников. 
Активно помогают людям 
и совсем юные волонтеры. 

12-летний воспитанник ВПК 
«Альфа» Валерий Лебедь бе-
рет пример с отца, который 
с 2014 года защищает родной 
Донбасс. Недавно мальчик 
вместе с мамой Ириной Се-
летковой навестил «дитя вой-
ны» (Великой Отечествен-
ной), ветерана труда Тамару 
Сухинину. В силу своего воз-
раста и малой мобильности 
она редко выходит из дома. 
Валерий понимает, как ценно 
простое человеческое внима-

ние для старшего поколения, 
поэтому часто приносит ей 
фрукты и беседует с ней за 
чашкой чая. На днях подарил 
на память открытку, сделан-
ную своими руками. 
— У меня нет бабушки, поэто-
му я с удовольствием слушаю 
рассказы Тамары о детстве, — 
делится Валерий.
Кроме того, движение «Моло-
дая гвардия — Юнармия» вы-
полняет и волонтерскую мис-
сию. Активисты Милена Дзю-
мак и Виктория Осичкина 
передали посылки с продук-
товыми наборами из Арме-
нии российским бойцам. 
— Приятно, что наших воен-
нослужащих поддерживают 
и в других государствах. Это 
значит, что правда на нашей 
стороне и она восторжеству-
ет, — отмечает Милена.
Есть и другие важные ак-
ции.  Например, инициатива 
«Я и мой отец». Ребята делят-
ся своими историями, воспо-
минаниями и фотографиями, 
связанными с их родителем. 
Это позволяет укрепить связь 
между поколениями. Такие 
акции учат детей заботе об 
окружающих и социальной 
ответственности. Они всегда 
могут предложить свои идеи 
и инициативы, заключает 
Осичкина.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Юнармейцы творят добрые дела 
на благо общества
Юнармейцы 
из Донецкой На-
родной Республи-
ки приняли уча-
стие в акции 
«25 добрых дел». 
Дети и подростки 
искренне помога-
ют людям. «ВМ» 
поговорила с вос-
питанниками 
ВПК «Альфа».

9 ноября. Юнармеец военно-патриотического клуба «Альфа» Валерий Лебедь совершил доброе дело и заботливо принес гостинцы 
ветерану труда Тамаре Сухининой

сVои люди

Бесплатная помощь бойцам
Депутаты Московской областной думы приняли 
законопроект, согласно которому участники СВО смогут 
бесплатно пройти реабилитацию в одном из семейных 
центров Подмосковья. Об этом сообщил председатель 
Думы Игорь Брынцалов.
— Теперь наши герои смогут пройти бесплатную реабили-
тацию на базе Семейного центра имени Александра Ива-
новича Мещерякова. Это единственный в России центр 
для молодых инвалидов с нарушением зрения и слуха. 
Он находится в Сергиевом Посаде. Ожидаем, что уже в де-
кабре сюда заедут бойцы для прохождения реабилита-
ции. Она рассчитана на три месяца, но при необходимости 
может быть продлена, — добавил он.
■
Наказали наемника
Суд ДНР заочно приговорил наемника из США к 14 годам 
исправительной колонии строгого режима. Об этом сооб-
щили в Генеральной прокуратуре РФ.
— Верховный суд ДНР заочно вынес приговор по уголов-
ному делу в отношении 48-летнего гражданина Соеди-
ненных Штатов Америки Чарльза Альберта Картера. 
Он признан виновным по части 3 статьи 359 УК РФ (участие 
наемника в вооруженном конфликте). До приезда 
на Украину Картер имел военный опыт, был инструктором 
НАТО, — уточнили в ведомстве.
Там отметили, что Картер служил и принимал участие 
в боях на стороне вооруженных сил Украины (ВСУ) с марта 
2022 года по август 2024-го. За это он получил вознаграж-
дение, эквивалентное более двум миллионам рублей.
■
Передвигаться по пострадавшему региону 
станет удобнее
Власти Курской области прокладывают дорогу для мир-
ного населения в Глушковский район. Об этом сообщил 
его глава Павел Золотарев.
— Осталось сделать метров 500 дороги, и тогда можно бу-
дет проехать в Глушковский район. Строят ее хорошими 
темпами. Конечно, качество не настолько высокое, как хо-
телось бы: военные условия есть военные условия. Но ста-
раются сделать достаточно хорошую дорогу, чтобы проез-
жали гражданские люди, — отметил он.
■
Распоряжался чужим имуществом
Управление внутренних дел военно-гражданской адми-
нистрации Харьковской области (УВД ВГА) возбудило де-
ло на жителя Купянска за передачу чужого жилья ВСУ.
— В ходе предварительного следствия было установлено, 
что 62-летний А. Л. Личенко с момента оккупации Купян-
ска вооруженными формированиями Украины выступил 
с личной инициативой в решении «жилищного вопроса» 
украинских боевиков. С ноября 2022 года он указывал 
украинским военнослужащим на частные домовладения 
жителей Купянска, эвакуировавшихся вглубь территории 
Украины и России, после чего осуществлял незаконное 
проникновение в жилища с целью расселения украинских 
боевиков, — уточнили в ведомстве.
Там добавили, что подозреваемый также похищал иму-
щество эвакуированных жителей. По факту мародерства 
и нарушения неприкосновенности жилища против Личен-
ко тоже возбуждено уголовное дело.
■
Радикалы несут потери
Российские войска ракетным ударом поразили три пуско-
вые установки HIMARS в Сумском районе, сообщили в Ми-
нобороны РФ.Потери противника составили не менее 
30 боевиков.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Ядерный зонтик защитит союзное государство, 
дружественные страны

Парламентарии столицы отправили в Курскую 
область очередную партию гуманитарного груза

Ядерный зонтик России 
по обновленной ядерной 
доктрине распространяется 
в первую очередь на страны 
Организации До-
говора о коллек-
тивной безопасно-
сти (ОДКБ). 
Об этом вчера зая-
вил секретарь Со-
вета безопасно-
сти РФ Сергей 
Шойгу (на фото).

Президент РФ Владимир Пу-
тин 19 ноября подписал указ 
об утверждении обновленных 
Основ государственной поли-
тики России в области ядерно-
го сдерживания. В обновлен-
ном документе указано, что 
в России предусмотрен ядер-
ный зонтик — так называют 
гарантию государства, обла-
дающего ядерным оружием, 
для защиты другого союзного 
государства, у которого нет 
такого мощного ядерного во-
оружения. 

— Во-первых, хочу ска-
зать, что и в старой доктрине 
предусматривался этот зон-
тик в том числе и на наших со-

юзников, — под-
черкнул секретарь 
Сов беза РФ Сергей 
Шойгу. — Это было 
ясно, четко обоз-
начено. Что же ка-
сается новой док-
трины, естествен-
но, там речь идет 
в первую очередь 

о странах ОДКБ. Имеется от-
дельное дополнение, доста-
точно важное, на мой взгляд, 
оно касается Беларуси.
Секретарь Совета безопасно-
сти также напомнил, что те-
перь в доктрине прописаны 
и критерии применения 
ядерного оружия. Например, 
когда на Белоруссию осу-
ществляется агрессия обыч-
ными вооружениями и ког-
да возника ет угроза самому 
сущест вованию Белоруссии, 
отметил Сергей Шойгу.

По словам секретаря Совета 
безопасности, обновленная 
ядерная доктрина РФ понятна 
и не вызывает вопросов, если 
ее внимательно прочесть.
 — Вообще, сама по себе док-
трина ясная, понятная, про-
зрачная. Мы там, по-моему, 
все ясно и понятно изложили. 
Поэтому коллегам, особенно 
западным коллегам, просьба 
и предложение спокойно, 
внимательно почитать, не ку-
сками выдергивать и не выду-
мывать чего-то лишнего. Там 
все ясно и четко прописано, — 
заявил секретарь Совбеза РФ 
Сергей Шойгу.
В документе подчеркивает-
ся, что ядерное оружие — это 
крайняя мера для защиты су-
веренитета страны. В част-
ности, в доктрине расширена 
категория государств и воен-
ных союзов, в отношении ко-
торых проводится ядерное 
сдерживание.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Рабочая группа Мосгордумы 
по вопросам поддержки 
участников специальной 
военной операции и членов 
их семей направила очеред-
ную партию гуманитарного 
груза в Курскую область. 

Рабочую группу сформиро-
вали на первом заседании 
столичного парламента вось-
мого созыва. При участии со-
трудников аппарата Мосгор-
думы она уже собрала и от-
правила несколько партий 
гуманитарного груза для жи-
телей Курской области. 
— В этот раз мы отправили 
800 килограммов продук-
тов питания, более 5000 еди-
ниц средств личной гигие-
ны, бытовую технику, вклю-
чая микроволновые печи 
и холодильники, — рассказал 
председатель Московской го-
родской думы Алексей Ша-
пошников. — Гуманитарная 
помощь включает все, что 
так необходимо людям, вы-

нужденным покинуть свои 
дома.
Председатель столичного пар-
ламента лично выезжал 
в Курск, чтобы передать пер-
вый гуманитарный груз, со-
бранный рабочей группой. За 
два месяца, прошедшие с мо-
мента вторжения ВСУ на тер-
риторию Курской области, 
московское отделение «Еди-
ной России» направило более 
30 волонтеров для помощи 
в открывшемся в Курске гума-
нитарном центре. 
— По первому зову ребята со-
брались и поехали помогать 
людям, оказавшимся в беде. 
Многие из них возвращались 
туда снова, демонстрируя на-
стоящую солидарность и го-
товность поддержать тех, кто 
столкнулся с трудностями, — 
сказал руководитель рабочей 
группы Мосгордумы по во-
просам поддержки участни-
ков специальной военной 
операции и членов их семей 
Максим Руднев. 

Руководитель фракции пар-
тии «Единая Россия» в Кур-
ской областной думе Сергей 
Бирюков выразил благодар-
ность за отправленный гума-
нитарный груз. 
— Это очередной пример то-
го, как в трудные времена рос-
сияне объединяются, чтобы 
помочь друг другу. Такая спло-
ченность — истинная сила на-
шего народа. Вместе мы спра-
вимся со всеми трудностями 
и победим, — сказал Сергей 
Бирюков. 
Алексей Шапошников доба-
вил, что работа по оказанию 
гуманитарной помощи не 
прекращается. Рабочая груп-
па регулярно получает запро-
сы и готова оказывать по-
мощь. Председатель столич-
ного парламента призвал всех 
неравнодушных москвичей 
не оставаться в стороне и при-
нимать активное участие в гу-
манитарных акциях.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Правительство Москвы 
утвердило единовре-
менную выплату воен-
нослужащим, заключив-
шим контракт в столице 
с 23 июля 2024 года, 
в размере 1,9 миллиона 
рублей. Таким образом, 
за первый год службы 
военнослужащие-кон-
трактники с учетом еже-
месячного денежного 
довольствия, федераль-
ных и региональных мер 
поддержки могут полу-
чить более 5,2 миллиона 
рублей. 

ВАЖНО

28 ноября. Народный артист России певец Василий Овсянников встретился с военнослужащими 
в Едином пункте отбора. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ
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Конкурс, проверяющий знание Правил 
дорожного движения, поможет спасти жизни
Благотворительный фонд 
поддержки детей, постра-
давших при ДТП, имени На-
таши Едыкиной проведет 
конкурс «Дорожная грамма-
тика зимних дорог детства».

Тем, кто желает участвовать, 
необходимо подготовить фо-
тографию или видеоролик, 
посвященные правильному 
поведению детей на дорогах. 
В зимний период важно ак-
центировать внимание на 
особых аспектах ПДД.
— Это наш традиционный 
конкурс, которому уже боль-
ше 13 лет. Он появился в пер-
вые месяцы создания органи-
зации, — рассказала созда-
тель фонда Оксана Едыкина.
Она дополнила, что ее млад-
шая сестра Наталья пострада-
ла при ДТП и ее не удалось 
спасти. Фонд был создан для 

того, чтобы несчастных случа-
ев на дорогах стало меньше.
— Катание на коньках, лы-
жах, сноуборде и санках, на-
рядные елки, Дед Мороз 
и праздник Нового года — зи-
ма дарит много радости. Од-
нако не стоит забывать, что 
это время, когда суета по-
вседневных дел возрастает. 
Дети и взрослые могут стол-
кнуться с опасными ситуаци-
ями. Поэтому важно помнить 
о ПДД и проявлять внима-
тельность за рулем и на ули-
цах своего города. Контроль 
за передвижением в зимний 
период может предотвратить 
неприятности и обеспечить 
безопасность, — отметила 
Оксана.
Фото- и видеоконкурс по Пра-
вилам дорожного движения 
организованы с целью преду-
преждения дорожно-транс-

портных инцидентов, в кото-
рых могут участвовать дети от 
6 до 16 лет. 
— Стоит обратить внимание
водителей и пешеходов на
проблему безопасного движе-
ния глазами детей, — расска-
зала Оксана.
Все работы, представленные 
участниками, будут прини-
маться согласно установлен-
ным правилам. Участие в кон-
курсе рисунков «Со светофо-
ровой наукой по добрым до-
рогам детства» доступно 
детям в возрасте от 3 до 14 лет. 
Материалы необходимо от-
правлять строго на электрон-
ную почту организаторов из 
Благотворительного фонда 
поддержки детей, пострадав-
ших при ДТП, имени Наташи 
Едыкиной.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Ф естиваль прохо-
дит уже 11 лет, 
и организаторы 
каждый год ста-
раются пригла-

шать новых участников из 
стран СНГ. Спортсмены прие-
хали из Киргизии, Казахстана 
и Узбекистана, а также из Бело-

руссии и Молдавии. Собралось 
множество команд и из регио-
нов России: Московской обла-
сти, Республики Крым и Луган-
ской Народной Республики. 
Спортсмены участвовали в со-
ревнованиях по настольному 
теннису, волейболу, баскетбо-
лу 3x3, мини-футболу, шахма-
там и спортивной борьбе. Сре-
ди участников — 13-летний 
Артем Шевченко, который за-
нимается вольной борьбой. 
В столицу он приехал из При-
днестровья. Артем впервые 
принимает участие в таком 
масштабном соревновании.
— Мне нравится вольная 
борьба. Приятно осознавать, 
что становишься сильнее, ког-
да занимаешься спортом, — 
поделился Артем. — Я рад, что 
принял участие в этом фести-
вале и нашел много друзей.
Еще одна участница — 14-лет-
няя Ариана Галстян из Арме-
нии. Она вместе с командой 
заняла второе место в сорев-

нованиях по настольному 
теннису. 
— Мы долго готовились к со-
ревнованиям. Тренировались 
две недели по пять часов. Нам 
нужны были хорошие резуль-
таты, и у нас почти получи-
лось. Все ребята из придне-
стровской команды были 
очень сильными противника-
ми, — рассказала Ариана. — 
Для нас участие в соревнова-
нии — это хороший опыт. 
И благодаря этому чувствует-
ся, что дружба с другими стра-
нами стала крепче.
Исполнительный директор 
Всероссийской федерации 
школьного спорта Борис Со-
сков рассказал, что дисципли-
ны для состязаний были вы-
браны по разным критериям. 
Обращали внимание на то, 
какие более популярны и рас-
пространены среди школьни-
ков в странах в СНГ. 
Также Борис Сосков подчер-
кнул, что у них сложились хо-

рошие отношения с Федераци-
ей спортивной борьбы России, 
которая предложила добавить 
турнир по этой дисциплине. 
Раньше, например, вместо 
борьбы ребята соревновались 
в игре в бадминтон.
— Для всех участников это 
очень важное мероприятие. 
Ведь каждый из них — не про-
фессиональный спортсмен. 
Все они — школьники, кото-
рые активно увлекаются спор-
том. И это особенное событие 
для тех, кто впервые участву-
ет в международном фестива-
ле, — поделился Борис Со-
сков. — А самое важное, что 
благодаря таким состязаниям 
дети общаются между собой. 
Уезжая из Москвы, они обме-
ниваются контактами с участ-
никами из других стран.
Для ребят организовали не 
только спортивные меропри-
ятия. В первой половине дня 
ребята участвовали в сорев-
нованиях, а после обеда — 

в культурно-развлекательной 
программе. В нее входили об-
зорная экскурсия по Москве 
и занятие по русскому языку 
в игровом просветительском 
формате под названием «Диа-
логи на русском языке».
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru 

Ребят из разных стран
объединили соревнования

Вчера состоялось 
награждение 
участников 
ХI Международ-
ного фестиваля 
школьного спор-
та . В нем прини-
мали участие око-
ло 450 ребят 
из стран СНГ. 

28 ноября. Спортсмены из Приднестровья (слева направо) Иван Боровский, Артем Шевченко, Илья Нарожный на закрытии XI Международного фестиваля школьного 
спорта СНГ в Москве. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Спорт

Первый день зимы даст старт 
череде городских фестивалей

В это воскресенье в столице 
стартует большой сезонный 
проект «Зима в Москве». 
Принять деятельное участие 
в нем могут все желающие. 

Бизнес, некоммерческие ор-
ганизации столицы и актив-
ные жители, все, кто хочет за-
явить о себе или своем брен-
де, получить бизнес-бокс с ак-
туальными сервисами для 
развития своего дела, могут 
принять участие в спецпроек-
те «Заходи на огонек!», а так-
же получить гранты на 
оформление нежилого объек-
та. Для предприятий Москвы 
проведут конкурс на лучшее 
зимнее оформление витрин 
и фасадов. Кроме того, любой 
желающий сможет провести 
свое собственное мероприя-
тие, бесплатно забронировав 
площадку на портале zima.
mos.ru. Для работы с коммер-
ческими партнерами создали 
консьерж-сервис. Он дает биз-
несу возможность организо-
вать собственные крупные 
мероприятия на площадках 
проекта.
В рамках «Зимы в Москве» 
предпринимателям предоста-
вят и необычные зоны для 
торговли. Так, с 20 декабря до 
28 февраля будет работать 
маркет волшебства. На нем 
представят уже полюбившие-

ся многим горожанам и тури-
стам товары участников про-
екта «Сделано в Москве».
Маркет волшебства располо-
жится на семи площадках: на 
Болотной площади, улицах 
Арбат, Новый Арбат, Кузнец-
кий Мост и Никольской, Твер-
ском бульваре и в Столешни-
ковом переулке.
Проект «Сделано в Москве» 
представит горожанам и го-
стям столицы товары более 
500 локальных брендов. От-
бор на него уже открыт, пер-
вый этап завершится 1 де-
кабря.

Богата на мероприятия и со-
бытийная программа, предла-
гаемая городом. Так, с 1 дека-
бря по 28 февраля пройдет 
новый сезон фестиваля «Мо-
сковское чаепитие». Для его 
гостей в районах города под-
готовили более 340 меропри-
ятий: чайные дегустации, 
спектакли на льду, музыкаль-
ные и театрализованные ин-
терактивы.
— Флагманской площадкой 
вновь станет Тверская пло-
щадь. Здесь можно будет по-
смотреть выступления арти-
стов и попробовать новогод-
ний купаж чая «Москва», зава-
ренного в самоваре. В состав 
напитка входят кубики кара-
мели, белый шоколад и ле-
пестки дикого шафрана, — 
рассказала заместитель мэра 
столицы Наталья Сергунина.
К фестивалю присоединятся 
старинные усадьбы, крупные 
городские катки.
Большая программа предус-
мотрена не только в центре 
столицы, но и в округах. 
В частности, одним из круп-
нейших центров притяжения 
станет кинопарк «Москино» 
в ТиНАО.
Любимый горожанами и го-
стями города фестиваль «Пу-
тешествие в Рождество» прой-
дет в рамках проекта «Зима 
в Москве» с 14 декабря по 
12 января.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Экскурсоводы делятся историей столицы Дизайн купюры выберут граждане 
Вчера в Центральной науч-
но-технической библиотеке 
по строительству и архитек-
туре стартовал II Форум экс-
курсоводов, гидов и краеве-
дов «Посмотрите направо».

Не существует дня в истории, 
когда бы столичные экскурсо-
воды не рассказывали, что 
произошло, например, 100 лет 
назад на Большой Садовой 
улице и почему она, собствен-
но, носит такое название. Мо-
сковские гиды знают каждый 
дворик и переулок. Об этом 
они рассказывают гостям 
и жителям. 
— На подобных форумах 
участники обмениваются 
опытом, знакомят друг друга 
с историей, помогают разви-
вать какие-то идеи, которые 
пока не реализованы, — рас-
сказывает экскурсовод Елена 
Ломовцева. — Вот уже два го-
да, как я начала развивать на-
правление экскурсий для 
младших ребят. На такой шаг 

меня вдохновили мои дети 
и коллеги «по цеху», которым 
было интересно слушать мои 
рассказы про памятники ар-
хитектуры.
В каждом районе столицы, ре-
гулярно проходят культурные, 
исторические мероприятия, 

которые раскрывают много-
вековую историю.
— Популярными районами 
считаются Арбат, Замоскво-
речье. При этом повышается 
интерес и к местностям, кото-
рые стали частью города уже 
позже, в XX веке, — подчерки-

вает экскурсовод Наталья 
Дергилева.
Символом форума стал гусь, 
которому организаторы дали 
имя Федор Осипович, в честь 
архитектора Шехтеля.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Вчера Центробанк России 
представил изображения ар-
хитектурных объектов, кото-
рые могут быть использова-
ны для оформления новой 
1000-рублевой купюры. 
«ВМ» приняла участие в об-
суждении.

Дизайн купюры впервые был 
показан в прошлом году, но 
тогда возник резонанс в обще-
стве из-за изображения двор-
цовой церкви в Казанском 
кремле без креста. Это объяс-
нили тем, что сейчас в здании 
расположен Музей истории 
государственности татарско-
го народа. Теперь же новый 
вариант будет выбран уже 
с помощью голосования на 
портале «Активный гражда-
нин», чтобы учесть пожела-
ния большинства граждан.
— Символы на купюрах долж-
ны объединять, а не порож-
дать споры, — подчеркнула 
глава Центрального Банка 
России Эльвира Набиуллина.

Лицевая сторона останется 
прежней, какую выбрали 
в 2023 году — с изображения-
ми Нижнего Новгорода.
— Мы приняли достаточно 
сложное для нас решение сде-
лать шаг назад и разработать 
дизайн оборотной стороны 
заново. Более того, мы реши-
ли вернуться к онлайн-голо-
сованию, — дополнила Эль-
вира Набиуллина.
Среди новых вариантов изо-
бражения представлены: 
главный корпус Казанского 
федерального университета, 
Государственный Лермонтов-
ский музей-заповедник «Тар-
ханы», Дворец земледельцев 
в Казани, Международный 
аэропорт Гагарин, старинная 
парусная волжская барка 
и еще около 20 объектов.
— Хочу отметить, что концеп-
ция проекта очень важна. 
В данном случае она зиждется 
на некоторых условиях — ли-
цевая и обратная стороны 
должны быть взаимосвяза-

ны, — заявил руководитель 
школы дизайна ВШЭ Арсений 
Мещеряков. — Так как одно 
изображение менять не плани-
руется, то стоит исторический 
памятник поставить на кон-
траст с чем-то современным.
Голосование за новую купю-
ру стартует сегодня в 10:00 
и завершится 12 декабря, 

итоги будут подведены сразу 
в этот же день. Известно, что 
один человек может проголо-
совать только за одно изобра-
жение. Новую купюру плани-
руют выпустить в оборот уже 
ко второму полугодию 
2025 года.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

28 ноября. Экскурсовод Наталья Дергилева с символом 
форума, игрушечным гусем Федором Осиповичем, названным 
в честь архитектора Шехтеля. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

ВАЛЕРИЯ КОБЛОВА
ЗАСЛУЖЕННЫЙ МАСТЕР СПОРТА 
РОССИИ ПО ВОЛЬНОЙ БОРЬБЕ
В рамках фестиваля школь-
ников мы впервые представи-
ли дисциплину «борьба». Мы 
очень долго стремились 
к этому. Всероссийская феде-
рация школьного спорта за-
служивает уважения тем, что 
проводит на высоком уровне 
фестивали и турниры для ре-
бят. Я увидела, как рожда-
лась здоровая конкуренция 
и атмосфера дружеского со-
перничества.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сезон

ЕВГЕНИЙ КОЗЛОВ
ПЕРВЫЙ ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
АППАРАТА МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, ГЛАВА КОМИТЕТА 
ПО ТУРИЗМУ СТОЛИЦЫ

Проект «Зима в Москве» соз-
давался при активном участии 
горожан и бизнеса. Возмож-
ность забронировать город-
скую площадку для проведе-
ния собственного мероприя-
тия с 1 декабря будет доступна 
в специальном разделе mos.ru 
«Зима в Москве». Будет более 
140 различных площадок 
по всей Москве для бесплат-
ного бронирования в случае, 
если бизнес или некоммерче-
ские организации будут выра-
жать интерес к проведению 
мастер-классов, лекций и дру-
гих форматов мероприятий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Центральная научно-тех-
ническая библиотека 
по строительству и архи-
тектуре была основана 
в 1930 году. За это время 
учреждение сохранило 
издания по истории и тео-
рии архитектуры, стилям, 
в том числе обмеры и опи-
сания конкретных памят-
ников, а также книги 
по смежным видам искус-
ства: скульптуре, живопи-
си, декоративно-при-
кладному искусству.

СПРАВКА

По данным Центробанка РФ

Банкноты 1000 рублей
Банкнота 1000 рублей поступила в обращение 1 января 2001 года. 
Центральный банк РФ представил в 2023 году модернизированную банкноту

СТАРАЯ
Лицевая сторона содержит изображение 
памятника Ярославу Мудрому, часовни 
и фрагмента Ярославского кремля. Обо-
ротная сторона — вид церкви Иоанна 
Предтечи и колокольни в Ярославле

НОВАЯ
Лицевая сторона: Никольская башня Ни-
жегородского кремля, на оборотной сто-
роне отображены Музей истории государ-
ственности татарского народа и Респуб-
лики Татарстан в Казани, башня Сююм бике 
на территории Казанского кремля, Музей 
археологии и этнографии в Уфе
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В
есь год сотрудники пред-
приятия не только выпу-
скали продукцию, но 
и делали добрые дела. 
Среди них было немало 
экологических проектов. 
Помните девиз «посади 
дерево, построй дом, вы-
расти сына»? На Москов-

ском НПЗ помнят. Волонтеры предприятия про-
должают большую программу по озеленению 
района и вместе со школьниками высадили бо-
лее 60 cаженцев деревьев на территории на-
чальной школы в Капотне. Кроме того, проект 
«Зеленый след» — это еще и экологическое про-
свещение детей! Ребят не только учат делать 
что-то собственными руками, но и прививают 
им культуру заботы об окружающем мире. Во 
время акции профессиональный эколог расска-
зал юным капотнинцам, как правильно ухажи-
вать за молодыми растениями. Также дети раз-
весили кормушки для птиц и белок, которые 
живут в школьном парке.
— Мы с коллегами высаживаем деревья каж-
дый год. Мне кажется, сделать мир красивее не 
так уж сложно. Можно посадить, например, ря-
бину или сирень. Пройдет всего пара лет, и они 
всех порадуют цветением. А тебе станет прият-
но, что именно ты имеешь к этому отношение. 
Поэтому мы с коллегами высадили деревья 
у школы, где учатся наши дети, — рассказывает 
волонтер Московского НПЗ Наталья Белова. 
Кстати, в целом волонтеры Московского НПЗ 
высадили в Юго-Восточном округе столицы бо-
лее семи тысяч деревьев. 
А еще сотрудники предприятия вместе с воспи-
танниками социального центра и учениками 
школы каждый год выпускают в заводской пруд 
знаменитую в Капотне семью белых лебедей. 
У птиц часто появляются птенцы, так что полю-
боваться их потомством уже можно в разных 
уголках столицы, в частности, в Московском 
зоопарке. Завод продолжает опекать и этих ле-
бедей. А сотрудники зоопарка проводят для де-
тей из Капотни экологические практикумы 
и экскурсии по зоосаду, где рассказывают о пти-
цах и других его обитателях. 
Волонтер Московского НПЗ Елизавета Иовкова 
рассказывает, что эта экскурсия всем очень по-
нравилась! 
— Дети узнали от экскурсовода много нового. 
Мы увидели панд, манула, моржа, журавлей, ка-
пибар и других редких животных. Ребята научи-
лись отличать морских котиков обыкновенных 
от ушастых, — говорит она. — Также узнали, что 
лебединая верность — это не миф, а факт. Пона-
блюдали за этими чудесными птицами, которые 
находятся под опекой Московского НПЗ. Думаю, 
полученные знания пригодятся детям на уроках 
окружающего мира. В общем, мы прекрасно 
провели с семьей время!

Знакомим с высокими технологиями

Москва — огромный и сложный механизм. Вам 
интересно, как он устроен? Сотрудники Мо-
сковского НПЗ это объяснили, приняв участие 
в праздновании Дня работника ЖКХ в Музее 
городского хозяйства Москвы. Они рассказали 
детям и их родителям о том, как завод обеспе-
чивает город топливом и энергией. А еще по-
казали научные опыты с реальными технологи-
ями очистки воды и контроля качества город-
ского воздуха, которые применяются на заводе. 
В музее ребята познакомились с системами, 
благодаря которым наш город живет: в кварти-
ры поступают холодная и горячая вода, элек-
троэнергия и тепло. Посетители узнали, как на 

Московский нефтеперерабатывающий завод — один из самых престижных работодателей в столице. Но дело не только в зарплате и соцпакете. Помимо 
профессиональных качеств, завод дает возможность раскрыть и человеческие. Многие сотрудники предприятия участвуют в самых разных волонтерских проектах. 

Они не просто помогают городу и людям, но и вместе создают будущее для наших детей. Чем занимались волонтеры в 2024 году?

Волонтеры Московского НПЗ делают столицу краше и комфортнее

Поможем любимому городу!

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

улицах работает освещение и что треть автомо-
билей заправляется бензином или дизельным 
топливом Московского НПЗ, а каждая вторая 
дорога строится из заводского битума. По сло-
вам Марии Рахчеевой, директора Музея Ком-
плекса городского хозяйства Москвы, лекции 
со специалистами МНПЗ также дали горожа-
нам и гостям города возможность погрузиться 
в мир профессий, которые сегодня представле-
ны в сфере городского хозяйства Москвы. 

Растим «Смену»

Все мы любим смотреть футбол, но... чтобы 
игроки показали мастерство, нужны годы тре-
нировок. С 2021 года Московский НПЗ поддер-
живает футбольную команду «Смена», которая 
тренируется на стадионе в Капотне. Это одна из 
старейших футбольных школ Москвы, которая 
отпраздновала 50-летие. Многие ее выпускни-
ки — звезды российских клубов и сборной: бра-
тья Березуцкие, Игорь Симутенков, Денис Боя-

ринцев, Никита Баженов и другие. МНПЗ помо-
гает юным воспитанникам с экипировкой, про-
фессиональным спортивным инвентарем, 
организацией онлайн-трансляции игр коман-
ды в регулярных выездных матчах.
По словам Ильи Савченко, директора спорт-
школы «Смена», сегодня это учебное заведе-
ние — один из главных центров подготовки 
футболистов в столице с развитой инфраструк-
турой, традициями и опытными тренерами. 
— Благодаря помощи Московского НПЗ спорт-
смены ежегодно принимают участие в первен-
стве Москвы по футболу и демонстрируют вы-
сокие спортивные достижения. Это большой 
вклад в воспитание сильного, здорового, спор-
тивного поколения, — пояснил Илья Савченко.
Кстати, всего на футбольном стадионе «Труд» 
в Капотне сейчас занимаются коло 1500 детей 
из районов Юго-Восточного округа Москвы.

Добрые люди и... лошади

Идеи многих проектов рождаются у волонтеров 
Московского НПЗ. В их числе мастер-классы 
и уроки верховой езды для детей из социально 
незащищенных семей. Такие занятия прошли 
в конноспортивной школе в Люблине. Профес-
сиональные тренеры провели для детей экскур-
сии по конюшне и познакомили с особенностя-
ми каждой породы. 
Ребята приняли участие в мастер-классе по ухо-
ду за лошадьми, а также попробовали себя в ро-
ли наездников. В течение года команда волонте-
ров предприятия посещала школу верховой ез-
ды регулярно. Сотрудники благоустраивали 
территорию, привозили новую амуницию для 
конкура, помогали подготовить плац для дет-
ских соревнований.
Анна Лебедева, волонтер Московского НПЗ, 
рассказала «ВМ», что они с командой волонте-
ров не только благоустраивали территорию 
конноспортивной школы, но и помогали в ор-
ганизации соревнований. 

— Этот конный клуб проводит занятия верхо-
вой езды для детей и взрослых. Для москвичей 
старшего возраста мы также организовали 
мастер-класс по рисованию лошадей пасте-
лью, — говорит Анна.

Сказки Севера стали ближе

Для школьников юго-востока столицы Мо-
сковский НПЗ провел презентацию аудиокни-
ги «Сказки Крайнего Севера. Открывая тун-
дру» в районных библиотеках. Эту книгу, кста-
ти, подготовили к изданию волонтеры компа-
нии «Газпром нефть». Они записали сказки, 
которые появились еще в начале прошлого 
века, со слов настоящих кочевников и олене-
водов! До появления аудиоверсии книги мож-
но было найти лишь на полках сельских библи-
отек. Теперь редкие сказки можно слушать 
в формате радиоспектакля с профессиональ-
ной озвучкой, звуками природы и народной 
музыкой. Герои фольклора заговорили голоса-
ми известных актеров дубляжа. Над аудиовер-
сией поработали Светлана Письмиченко, оз-
вучившая Нюшу из «Смешариков», Михаил 
Черняк, известный по мультфильмам про Лун-
тика и русских богатырей, и те-
леведущая Тутта Ларсен.
— Я относилась к аудиосказкам 
с предубеждением, пока сама не 
начала их озвучивать, — улыба-
ется Тутта. — И я вспомнила, 
как в детстве на пластинках 
«Мелодия» слушала сказки с го-
лосами величайших советских 
актеров. Для этой работы дей-
ствительно нужно актерское 
мастерство, я даже брала уроки 
сценической речи, потому что 
не умела пищать и рычать. 
А ведь именно детские книж-
ки — это всегда огромный вы-
зов для чтеца, потому что тебе 
надо в короткий формат вло-
жить много эмоций, техники 
и энергии, чтобы заинтересо-
вать маленьких слушателей.
Кстати, волонтеры «Газпром 
нефти» сумели собрать фоль-
клор 15 коренных народов Се-
вера, среди которых вепсы, по-
моры, ханты, манси, ненцы, 
селькупы, юкагиры, долганы, 
эвенки и другие. География их 
проживания охватывает почти весь север стра-
ны: от Мурманской области до Чукотки. Теперь 
дети будут лучше знать, чем живут эти люди — 
наши соотечественники, о которых мы знаем 
так мало. 

Собрали в школу

Согласитесь: учеба в школе — первый шаг 
к жизненному успеху. Но не всем, увы, легко его 
сделать. Волонтеры Московского НПЗ помогли 
первоклассникам из социально незащищен-
ных семей в ходе благотворительной акции 
«Собери ребенка в школу». Каждый год работ-
ники МНПЗ поддерживают воспитанников со-
циального центра в Капотне, собирая для пер-
воклашек канцелярские принадлежности 
и рюкзаки. Важно, что все мероприятия для де-
тей сопровождаются интересными викторина-
ми и играми. Ведь школа — это еще и весело.
Волонтер Московского НПЗ Надежда Бачурина 
уверена, что помогать тем, кто действительно 
в этом нуждается, — одна из важных ценностей 
любого из волонтеров предприятия. 

— Ежегодно мы помогаем первоклассникам из 
районного социального центра подготовиться 
к школе: укомплектовываем им рюкзаки с кан-
целярскими наборами, проводим викторины 
и игры. Но дело не только в том, чтобы ребята 
весело провели время. Нет, они должны еще 
и заранее познакомиться друг с другом и чув-
ствовать себя в школе уверенней! — говорит 
Надежда Бачурина.

Померились знаниями

При поддержке компании «Газпром нефть» дети 
не только учатся, но и выбирают будущую про-
фессию. Интеллектуальный турнир «Умножая 
таланты» проводится с 2015 года, в нем приняли 
участие более 17 тысяч одаренных школьников 
из восьми регионов России. С прошлого года по-
бедители и призеры турнира могут получать до-
полнительные баллы ЕГЭ при поступлении в ву-
зы — партнеры «Газпром нефти». 
— Наше предприятие уже много лет поддержи-
вает образовательные программы для старше-
классников. Они пробуют решить не абстракт-
ные, а вполне конкретные задачи — в нефтегазо-
вой отрасли. Почему это важно? Во-первых, ре-
бята могут определиться с будущей профессией. 
Во-вторых, получить навыки командной рабо-
ты, которые пригодятся в жизни. Кстати, я заме-
тила, что с каждым годом уровень подготовки 
команд становится все выше, — рассказывает 
волонтер Московского НПЗ Ирина Муравкина.
В планах на этот год — усилить образователь-
ную и культурную программы турнира, увели-
чить сроки проведения финала, а также при-
влечь ведущие московские вузы в качестве пар-
тнеров проекта. 

Вы поедете на бал?

Выпускной бал — одно из главных событий 
в жизни. И все, конечно, хотят выглядеть краси-
во, но не все могут себе это позволить. В пору 
выпускных волонтеры Московского НПЗ про-
водят акцию «Собери ребенка на выпускной 
бал». Вместе со стилистами, парикмахерами 
и визажистами ребятам создают привлекатель-
ные образы. Кстати, многие выпускники при-
думывают, каким будет их внешний вид, само-
стоятельно. Волонтеры помогают ребятам ин-
дивидуально подобрать наряды, обувь и аксес-
суары. Девушки в воздушных платьях 
и молодые люди в классических костюмах при-
нимают участие в дефиле по красной ковровой 
дорожке, а позже их ждет фотосессия и выпуск-
ной бал во Дворце культуры «Капотня».
Ирина Ульянова, директор школы в Капотне, 
подтверждает это. 
— Выпускные — особое время для каждого 
школьника. Ребята готовятся к поступлению, 
все больше задумываются, с какой профессией 
свяжут свою жизнь. Очень важно, что волонте-
ры Московского НПЗ поддерживают их на этом 
этапе, дарят положительные эмоции, создают 
творческие образы, реализуют мечты, — отме-
тила она.

Москва без окраин

Туристический потенциал Москвы огромен. 
Вы знали, например, что по району Капотня 
проводят увлекательные экскурсии? Москов-
ский НПЗ совместно с Музеем Москвы уже тре-
тий год подряд организует такие прогулки, са-
мокатные и веломаршруты. И поток внутрен-
них туристов не заканчивается. Аудитория 

этого проекта включает в себя 
жителей всех уголков Москвы. 
Среди экскурсантов — школь-
ники, студенты, урбанисты. 
Здесь есть все прелести, как 
у города-курорта: уютная набе-
режная с прекрасным парком, 
велодорожками, спортивными 
и детскими площадками, сво-
бодные от автомобилей «зеле-
ные артерии». 
По словам Анны Трапковой, 
генерального директора музей-
ного объединения «Музей Мо-
сквы», она уже третий год под-
ряд регулярно приезжает в Ка-
потню вместе с другими сотруд-
никами Музея Москвы. 
— Тут есть что посмотреть 
и с чем познакомиться. Капот-
ня — это, без преувеличения, 
туристическое открытие Мо-
сквы, — уверена Анна Трапко-
ва. — У Капотни богатая ис-
тория, которая берет начало 
в XIV веке. При этом на приме-
ре района хорошо видны те 
трансформации, которые со 

столицей произошли за последние 15 лет: это 
современный, спокойный, благополучный 
район с атмосферой старой Москвы. Наши ги-
ды, научные сотрудники Музея Москвы явля-
ются первопроходцами, которым важно изу-
чать район, узнать все его изюминки и поде-
литься этим с москвичами.
Всего более 650 москвичей стали участниками 
экскурсий по самобытному району Капотня. За 
три года волонтеры и музейные работники про-
вели свыше 70 экскурсий. И это здорово: Капот-
ня стала не только полноценной частью Мо-
сквы, но и одной из главных ее достопримеча-
тельностей! 
Что же, для волонтеров Московского НПЗ сто-
лица — родной дом, а ее жители и гости — се-
мья. Хорошо, что в Москве есть предприятия 
и коллективы, где работают люди, которым не 
все равно, как живет их город. А еще лучше, что 
на их примере вырастают дети. Значит, у Мо-
сквы, как одной большой семьи, есть будущее. 

Предприятие 
поддерживает 
проекты, которые 
стимулируют детей 
учиться и активно 
заниматься спортом

ЕКАТЕРИНА 
КОСОГОРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО 
НПЗ ПО ПЕРСОНАЛУ

У современных работ-
ников есть большой 
запрос на самореали-
зацию и волонтерство. 
Московский НПЗ реа-
лизует множество 
различных волонтер-
ских проектов. Наши 
работники с удоволь-
ствием принимают 
в них участие. А часто 
и сами придумывают 
новые проекты и во-
площают их в жизнь 
вместе с жителями 
района.

РЕПЛИКА

26 сентября 2024 года. Более 60 различных растений появилось на территории начальной школы в Капотне. Волонтеры Московского НПЗ активно участвуют в программе по озеленению района

Мероприятия для детей сопровождаются интересными викторинами и играми
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Р азмах — вот что 
первым делом 
приходит на ум 
при знакомстве 
с лентой. И не слу-

чайно: в кадре 3000 костю-
мов, масштабные декорации, 
включающие полноразмер-
ный макет деревянного Мав-
золея Ленина и квартиру 
в стиле ар-деко на 250 ква-
дратных метров с водопрово-
дом, камином и мебелью... 
Плюс воссозданные с помо-
щью компьютерной графики 
двухэтажные троллейбусы, 
собранный по чертежам ка-
бриолет «Мерседес» и другое.
И перечислены лишь предме-
ты. А в проекте было около 
2500 артистов массовых сцен. 
Над лентой работали два ре-
жиссера: Никита Высоцкий 
и Илья Лебедев. Артисты про-
ходили серьезный отбор. Роль 
актрисы Галины Ковровой во-
плотила Ангелина Стречина, 
ее второго возлюбленного, 
драматурга Кирилла Тумано-
ва, сыграл Роман Васильев, 
а первого мужа, летчика-ис-
пытателя Анатолия Коврова, 
исполнил Кирилл Кузнецов.
— У нас был довольно долгий 
период проб, который длился 
около полугода. Это было сво-
его рода репетицией. Во вре-
мя проб, сами того не осозна-

вая, мы нащупывали характе-
ры персонажей, их индивиду-
альность и то, через что будем 
их раскрывать, — вспоминает 
Кирилл Кузнецов, исполни-
тель роли Героя Советского 
Союза Анатолия Коврова. — 
Например, мы обнаружили, 
что у моего героя есть то, чего 
нет у меня, — улыбка. Ковров 
настолько открыт миру, что 

все время улыбается, а мне это 
несвойственно, ведь в наше 
время мы все стали более зам-
кнутыми и сосредоточенны-
ми на себе.
Создатели делятся: им было 
важно, чтобы герои действо-
вали, как люди, жившие 
в конце 30-х — начале 40-х 
годов прошлого века. За осно-
ву персонажей взяты образы 

реальных исторических лич-
ностей. Когда в ленте звучит 
стихотворение «Жди меня», 
сразу вспоминаешь — его на-
писал не вымышленный Ту-
манов, а Константин Симо-
нов. В ленте есть отсылки 
к истории любви его и Вален-
тины Серовой. Хотя первая, 
кто приходит на ум, когда 
слышишь название «Любовь 

Советского Союза», — это 
Любовь Орлова. Но образ со-
бирательный.
— Моя героиня — своенрав-
ная и упрямая девушка, кото-
рая знает, чего хочет. Возмож-
но, именно поэтому перед ней 
открываются все двери. Она 
бесстрашный человек, кото-
рый не боится трудностей. 
Я думаю, Галина просто лю-

бит жизнь во всех ее проявле-
ниях, — делится восприятием 
героини Ангелина Стречи-
на. — Знаете, есть такие люди, 
у которых так много энергии, 
что они ее излучают и распро-
страняют на окружающих. 
Именно поэтому у нее хватает 
сил на все: и на театр, и на ки-
но, и на близких. Она — как 
огромная сияющая звезда. 
Роль актрисы такого масшта-
ба — настоящий подарок. 
Итак, в российском прокате 
появился проект, который по-
казывает СССР как великую 
страну глобальных достиже-
ний, страну людей с неруши-
мой волей, верой в будущее 
и с пылающим сердцем.
— Это мелодрама на фоне 
исторических катаклизмов, 
что делает картину чрезвы-
чайно современной и похо-
жей на нашу с вами жизнь, — 
проводит аналогии продюсер 
Константин Эрнст. — Фильм 
стильный, как «Женщина 
французского лейтенанта», 
эпичный, как «Унесенные вет-
ром», и главное — все закон-
чится хорошо. Это красивое 
эмоциональное кино про че-
ловеческие отношения и про 
то, можно ли после великой 
любви полюбить второй раз. 
Сказка про любовь, основан-
ная на реальных событиях.
Кино похоже на галерею мо-
тивирующих образов на гра-
ни мечты и реальности.

Сказка про любовь,
или Реальная история счастья
Текущие сборы 
драмы «Любовь 
Советского Сою-
за» составляют 
около 474 милли-
она рублей. Про-
ект, возможно, 
будет одним из са-
мых обсуждае-
мых и успешных 
в текущем году. 
Рассуждаем, из ка-
ких компонентов 
он состоит.

Фото со съемок фильма «Любовь Советского Союза» (2024). Актриса Ангелина Стречина в роли Галины Ковровой и актер Кирилл 
Кузнецов в образе летчика-испытателя Анатолия Коврова, первого мужа главной героини

Блокбастер
СЕРГЕЙ СНЕЖКИН
АВТОР СЦЕНАРИЯ

Я прожил долгую жизнь, ро-
дился в семье блокадников,
в семье врачей и научных ра-
ботников, вырос в Советском 
Союзе. Я видел много великих 
людей, слушал их разговоры, 
читал книги великих авторов
и смотрел великие фильмы. 
Все это так или иначе повлия-
ло на мою судьбу. Поэтому мо-
гу сказать, что воссоздавать 
красивую историю любви, ос-
нованную на реальных собы-
тиях, и дополнять ее художе-
ственным домыслом мне было 
легко и интересно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Волшебная сила 
искусства

Каким должно быть настоящее ки-
но — развлекающим, пугающим, влю-
бляющим в себя, а может быть, «бес-
покоящим, как камушек в ботинке»? 
В кинотеатрах идет прокат фильма 
«Эра». Это полнометражный дебют 
Вениамина Илясова, получивший 
главный приз первого фестиваля мо-
лодого кино «Новое движение», уча-
ствовавший и в других фестивалях. 

Фильм, в котором критики находят что-то, напоминаю-
щее творчество режиссеров Педро Альмодовара, Киры 
Муратовой, Сергея Параджанова... Тот, что оставляет по-
сле просмотра двоякое ощущение . 
Его сюжет прост: немолодая женщина Эра (Марианна 
Шульц) вместе со взрослым сыном, требующим непре-
станной заботы, Андреем (Геннадий Блинов) возвраща-
ется в дом матери, который одиноко стоит над обрывом 
у самого синего моря. Она пробует устроить жизнь на но-
вом месте и найти себе спутника, человека, который раз-
делил бы с ней жизнь. Да только кто бы ни встретился, 
каждый что-то себе урвет — 
и сдует его как ветром, который 
здесь дует со всех сторон. Одна-
ко при общей драматичности 
ситуации детали делают ее едва 
ли не сказочной: изумительное 
сочетание ярких цветов, не-
обычные платья как на Эре, так 
и на продавщице фейерверков 
(почти героини из фильмов Дэ-
вида Линча), кадры, точно кар-
тины, сплетаются в витиеватый, 
странный узор. Вглядываешься 
в него — и не можешь понять, 
чего хочется больше: то ли 
в окружающую действитель-
ность добавить элементы кино, 
то ли в кино отыскать знакомую 
реальность. Ищешь паралле-
ли — и на ум приходят образы, 
стиль режиссера и художника 
Питера Гринуэя. А потом, когда 
финальные кадры, напоминаю-
щие о лентах Эмира Кустурицы, пройдут, сменившись 
титрами, возникают другие вопросы: «Что это было — мо-
тивирующее признание в любви к простым людям, каж-
дый из которых по-своему необычен и нелеп, или отчаян-
ный глас вопиющего в пустыне? И что теперь с этим де-
лать — постараться забыть, как ночной кошмар, или за-
помнить, чтобы пересмотреть под настроение?»
Впрочем, можно точно сказать, что некоторые сцены из 
этой ленты запомнятся надолго. Это авторское, фести-
вальное кино, которое, скорее всего, придется по душе 
ценителям необычных художественных высказываний 
и чего-то оригинального. 
Могу сказать точно: когда смотришь много фильмов, со 
временем многие из них стираются из памяти. Но остают-
ся в ней навсегда те, которые произвели глубокое впечат-
ление интенсивностью или нестандартностью показан-
ного. Редко задерживается в памяти что-то просто «хоро-
шее» или «правильное», не говоря о «кассовом» и «мас-
штабном», куда чаще — дерзкое, почти невыносимое. 
Такое кино смотреть трудно, потому что оно бередит эмо-
ции и, вероятно, меняет что-то в бессознательном. По-
нять, как к нему относиться, тоже нелегко. Но здорово, 
что оно есть.

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Министерство культуры России подвело итоги кинопроката в стране за десять месяцев текущего года. Общие сборы составили 37,5 миллиарда рублей. Причем 
наш кинорынок на 79 процентов обеспечен отечественными картинами. Мы же рассуждаем о причинах успеха фильма «Любовь Советского Союза». Размышляем 
о женском счастье с создателями ленты «Эра». Думаем о перевоспитании блогеров, когда смотрим картину «За слова отвечаю». Наслаждаемся просмотром «Великой». 

Поверить в себя, чтобы открыть 
новые горизонты
Мотивационное драмеди 
«За слова отвечаю» режиссе-
ра Виталия Дудки с Оксаной 
Акиньшиной в главной роли 
советует работать над собой
в любых обстоятельствах. 
Ведь главное — не где ты на-
ходишься, а как живешь.

Признаюсь, первая реакция 
на предложение посмотреть 
фильм про инфокоуча в жен-
ской колонии — насторожен-
ная. Для многих облик суро-
вой драмы едва ли сочетается 
с тренингами личностного 
роста. Они из разных миров, 
примерно как соленые огур-
цы и лавандовый раф. Однако 
фильм достаточно гармони-
чен, ведь это не «Побег из Шо-
ушенка», а трогательная исто-
рия про то, что настоящее сча-
стье не зависит от внешних 
обстоятельств, но всегда нахо-
дится внутри человека.
По сюжету звезда мотиваци-
онных тренингов по имени 
Света Солнце, которую играет 
Оксана Акиньшина, попадает 
в женскую тюрьму, где ей при-
дется задержаться надолго, 
если она не сумеет убедить 
суд, что может принести поль-
зу людям. Но перед тем как 
действие переместится в ис-
правительное учреждение, 
зрителей познакомят со Све-
той поближе: с ее родителями 
из научной среды, с молодым 

человеком, который не соби-
рается ее отпускать, с надеж-
дами и слабостями девушки.
— После прочтения сценария 
я сразу хорошо поняла свою 
героиню — Свету Солнце. Ко-
нечно, именно как челове-
ка, — делится Оксана Акинь-
шина. — Сама я скептически 
отношусь к мотивационным 
тренингам. Я верю, что чело-
век сам отвечает за все, что 
происходит у него в жизни. 
И если хотя бы один зритель 

после просмотра нашего кино 
чуть-чуть изменится и пове-
рит в свои силы, то все, что мы 
сделали, было не зря.
Интересно, что изменения по 
ходу действия начинают про-
исходить не только с окружа-
ющими Свету заключенны-
ми, которых она должна «пе-
ревоспитать», чтобы дока-
зать эффективность своих 
методик, даже не только с ней 

самой, но и со зрителями. Ес-
ли сперва заносчивая дива 
вызывает неприятие, то к мо-
менту, когда вскроется насто-
ящая фамилия героини — Уж 
(змейка юркая, но неядови-
тая), ей уже сочувствуешь 
и даже хочешь быть на нее по-
хожей. Ведь Света больше не 
стремится нажиться на чу-
жой наивности и готова по-
могать, делясь тем, что у нее 
неплохо получается. Главной 
темой ленты становится не 

борьба за свободу, 
а поиск внутрен-
него стержня.
У каждой героини 
«За слова отвечаю» 
свой блок, не даю-
щий расти и разви-
ваться: одна не мо-
жет принять свою 
внешность, другая 
не верит в то, что 
будет нужна где-
то, кроме колонии, 
третья не может 

простить себя за прошлое. 
Как-то смутно верится в то, 
что ритуалы в духе «зарой ка-
мень» и «посади дерево» сра-
ботают. Но неоспоримым 
фактом кажется, что измене-
ния обязательно произойдут, 
если ты честно признаешься 
себе в том, что по собственной 
воле заключил себя во вну-
треннюю тюрьму, и раз за ра-
зом совершаешь саморазру-
шительные поступки.
Пожалуй, это, скорее, жен-
ское кино для тех, кто устал от 
повторяющихся рутинных 
проблем, испорченных отно-
шений с родственниками, не-
любимой работы и отсутствия 
времени на то, что действи-
тельно важно. Ведь если даже 
у тех, кто собрал все вышепе-
речисленное вместе да к тому 
же оказался за решеткой, по-
лучилось изменить жизнь, то 
на свободе проявить свой свет 
и талант куда проще.

Победа за рубежом
Российское драмеди 
«Лгунья» на Ханойском 
международном кино-
фестивале (HANIFF), где 
картина участвовала
в основном конкурсе, 
получила награду сети 
азиатских кинокомиссий 
AFCNet. Приз приняли 
лично режиссер Юлия 
Трофимова и продюсер 
Катерина Михайлова.
■
Монументальный 
Лев Толстой
Сериал «Война и мир» 
Сергея Урсуляка можно 
ожидать в конце 
2027 года. Режиссер 
в интервью ТАСС сооб-
щил, что решение 
об экранизации романа 
Льва Толстого принято 
каналом «Россия». Так-
же полнометражный 
фильм по знаменитому 
роману готовит режис-
сер Сарик Андреасян.
■
Доходы 
«Мосфильма»
На встрече с президен-
том России Владимиром 
Путиным генеральный 
директор киноконцерна 
«Мосфильм» Карен Шах-
назаров рассказал о мо-
дернизации киностудии. 
Также он сообщил, что 
чистая прибыль «Мос-
фильма» за девять меся-
цев 2024 года составила 
485 миллионов рублей.
■
Подарки не забирают
Британская академия 
кино и телевидения 
(BAFTA) хочет ввести но-
вые правила, позволяю-
щие ей с 2025 года ли-
шать своих наград осуж-
денных деятелей искус-
ства, передает издание 
«Бюллетень кинопро-
катчика».

НОВОСТИ Фотограф зафиксировала на пленку лица 
и события мировой трагедии
21 ноября в России старто-
вал прокат драмы «Вели-
кая» (2023) режиссера 
Эллен Керас. Это драма 
про фотомодель, фотографа, 
военкора Ли Миллер, кото-
рую на экране воплотила 
Кейт Уинслет.

Пожалуй, это кино — одна из 
самых близких и доступных 
для восприятия современного 
зрителя историй о Второй ми-
ровой войне. Все события, 
связанные с трагедией, пода-
ются через интервью, которое 
дает Ли Миллер (Кейт Уин-
слет) — модель, ставшая фо-
тографом Vogue, а после от-
правившаяся на фронт. В ка-
дре нет непосредственно бо-
ев, но есть все, что обычно 
остается после: разрушенные 
города, изменившиеся глаза 
людей, бытовые детали.
Однако начинается кино как 
красивая сказка, мечта: бо-
гемное сообщество моделей, 
поэтов, художников проводит 
жизнь на берегу теплого моря. 
В их узком мирке правит ис-
кусство, танец, кино, свобода 
и любовь. Там с Ли знакомит-
ся Роланд Пенроуз (Александр 
Скарсгард) — ее будущая 
большая любовь. Там бодро 
провозглашает торжествен-
ные тосты Соланж Д’Айен 
(Марион Котийяр). Там царит 
вечное лето, а всем горестям 
мира вход туда закрыт.
Но следом как-то незаметно 
весь мир захлестывает Вторая 
мировая. Война, о которой 
позже героиня Ли Миллер, 
с боем добившаяся права сни-
мать хроникальные кадры на 
фронте, скажет: «Война пере-
стала быть далекой. Она стала 
настоящей... Один раз уви-
дишь и не забудешь никогда». 
И вот уже всеобщее горе, как 
наждаком, проходится по лю-
дям, обтесывая их под одну 
гребенку, срезая с каждого 

что-то свое, оставляя раны, 
которые очевидны или скры-
ты от глаз, но запечатлены на 
душе. Разделяет с фотографом 
журнала Vogue ее путь колле-
га главной героини из Life Дэ-
вид Шерман (Энди Сэмберг). 
И это — история большой 
дружбы, которая также игра-
ет значимую роль в картине.
Про ленту «Великая», которая 
в оригинале называется «Lee», 
можно сказать, что основная 
смысловая нагрузка прихо-
дится на кадры, которые дела-
ет фотокорреспондент. Суть 
в портретах, в истории их воз-
никновения, в реакциях лю-
дей и событиях, связанных 
с каждым из снимков. А еще 
в том, как бережно камера 
проскальзывает по шокирую-
щим изображениям, оберегая 
зрителя и вместе с тем подчер-
кивая то, насколько это трав-
моопасно.

Хотя слова здесь важны не 
меньше. Чего стоит стихотво-
рение «Свобода» Поля Элюара 
(Винсент Колумб), которое 
стало символом французско-
го Сопротивления! 
Это кино про нравственное 
изменение одной женщины, 
которая сумела поделиться 
своим мировосприятием с ты-
сячами других людей. Оно про 
мир и войну, про жизнь 
и смерть, про свободу и наси-
лие и, конечно же, про подвиг, 
который совершает каждый, 
кто проживает день за днем, 
не предавая самого себя.
Смотреть фильм «Великая» 
стоит, настраиваясь на боль-
шую драму, красивую исто-
рию любви и поиск внутрен-
ней свободы в переменчивых 
реалиях.
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Даже за решеткой 
можно ощутить 
внутреннюю 
свободу, если 
быть честным

Авторы проекта подчеркивают, что образ Светы Солнца
собирательный, никакая конкретная личность в виду 
не имелась. И добавляют несколько интересных фактов. 
Так, актриса Виктория Буцких для роли Мамбы побрилась 
налысо. Для съемок в заброшенном здании постановщи-
ки с нуля воссоздали антураж колонии. На то, чтобы сде-
лать это, им понадобилось три недели. А еще в картине 
появятся кадры из советского фильма «Девчата», кото-
рый пересматривает одна из заключенных.

КСТАТИ

ЭЛЛЕН КЕРАС
РЕЖИССЕР

Когда работаешь с Кейт Уин-
слет, можно наблюдать всю 
глубину ее актерского диапа-
зона. Она из тех, кто способен 
впитать в себя характер и фи-
зическую сущность персона-
жа. Кейт чрезвычайно про-
фессиональная актриса.
Она является по-настоящему 
важным человеком в созда-
нии фильма «Великая», ведь 
также выступила и его продю-
сером. Именно Кейт Уинслет 
была той, кто придумала этот 
проект. Также она была той, 
что пришла ко мне, чтобы 
предложить занять режиссер-
ское кресло.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Кадр из фильма «Великая» (2023): актриса Кейт Уинслет в роли Ли Миллер — модели, позже 
ставшей фотографом и отправившейся военным корреспондентом на фронт
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Сегодня точку в номере ставят сотрудники «Вечерки», устроившие в минуту отдыха шахматную партию. Слева направо — заведующий отделом морали 
и права Анатолий Руссовский (1927–2012), заместитель главного редактора Николай Кривенко (1920–2010) и заместитель ответственного секретаря Юрий 
Варламов (родился в 1941 году). Юрий Петрович любезно предоставил нам эту фотографию. Снимок сделан в здании редакции по адресу: Потаповский пере-
улок, 3, не ранее 1973 года (тогда Николай Кривенко пришел в газету) и не позднее 1976 года (тогда «Вечерняя Москва» переехала на улицу 1905 года, 7). А вот 
обстановку Юрий Петрович опознать не сумел: может, это было в секретариате, а может, в кабинете Анатолия Руссовского. «Щелкнул» коллег кто-то из ре-
дакционных фотографов — как предполагает Варламов, это был Ростислав Федоров. 
— В то время вся столица сходила с ума по шахматам, и «Вечерняя Москва» не осталась в стороне: в Сокольниках каждое лето проводились блиц-турниры 
на призы нашей газеты, — рассказывает Юрий Варламов. — Отголоском этого увлечения стали и вот эти партии в редакции. Толя Руссовский был завсег-
датаем этих редакционных шахматных матчей, а я играл скорее на уровне сельского любителя. Но в тот момент главного партнера Руссовского не было 
на месте, а он соскучился, и я составил ему компанию. Кто выиграл, не помню — это было совершенно рядовое событие, ничем в историю редакции не во-
шедшее. Но помогало нам перезагрузиться.

Точка

Давай 
созвонимся... 

Э то ужасно — понимать, что ты трус. А я сей-
час знаю это про себя, да так остро, что во рту 
ощущаю привкус свинца. 
Все просто: месяца три, если не четыре, 
не звонила я другу, который тяжело болеет. 

Не звонила, потому что... Тут можно было бы что-то 
оправдательное наплести про «чудовищную занятость», 
но честно — просто берегла себя. 
Друг мой мне дорог. И мне правда больно слышать, как 
ему тяжело. Помочь не могу, никто не может — увы, свет 
стремительно меркнет, он видит все хуже. Ситуация труд-
ная: он ведь и сострадание принимает с трудом. Чуть слы-
шит дрожание в голосе — срывается. Иногда на крик. Ему 
трудно говорить с теми, кому лучше, 
чем ему. Он понимает, что и в этом не 
виноват никто, но круг замыкается: не 
звонить — плохо, звонить — еще хуже.
Главная правда в том, что ему нужны 
эти звонки: так он понимает, что ну-
жен, временно выпадает из своего уже 
привычного темного круга, заходит за 
его края, может даже развеселиться, 
пусть временно. Но я трусливо не звонила. Боясь боли. 
...А в магазине рядом с домом за ночь случилось волшеб-
ство: его сказочно украсили. Лишь пухлый Дед Мороз ка-
жется не по-новогоднему серьезным. Глаза его, такие жи-
вые, смотрят с укором. И в каком-то порыве, захватив-
шим меня раскаянием, я наговорила сообщение-покая-
ние, пока не решившись позвонить. Сказала про трусость 
и страх. Про то, что дело не в занятости, а в подсознатель-
ном бережении себя, таком подлом, на самом-то деле... 
И ответ прилетел быстро. Короткий, благодарный. С все-
понимающим прощением настоящего друга. «Но давай 
созвонимся... однажды», — сказал он.
Так не сказал бы никто, кроме него. Созвониться однаж-
ды, пусть и не завтра, но как-нибудь — это свет того маяка 
дружбы, который он еще различает в сгущающейся тьме. 
...Я позвоню. Преодолею трусость. До зимы — пара дней, 
мир уже готовится к новогодью. Самое время выйти из 
«зоны комфорта», перестать себя беречь и вспомнить, что 
дружба — это круглосуточно. Сделаю так! И вам, если то-
же бежите от боли, посоветую того же. 

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Экскурсии
Всемирный день 
домашних животных 

 Отрадное
Юрловский пр-д, 10/4
Экоцентр «Яуза» 
30 ноября, 11:00, бесплатно 
В программе экскурсия 
по центру «Яуза» — «Истории 
домашних животных», раз-
личные лекции от зоопсихо-
логов и ветеринаров. Эксперты 
расскажут, как правильно 
ухаживать за домашними жи-
вотными, и поделятся полезны-
ми экологичными привычками 
для владельцев питомцев.

Спорт
Всероссийский 
день хоккея

 Спортивная 
Лужнецкая наб., 24
Каток в «Лужниках»
1 декабря, 10:00, бесплатно 
Запланированы мероприятия, 
посвященные Всероссийскому 
дню хоккея. В программе: тур-
нир по настольному хоккею, шоу 
чирлидеров хоккейных команд, 
музыканты исполнят зимние 
хиты. В течение всего сезона 
на катке будут организованы 
мастер-классы, спортивные 
соревнования.

АФИША
НА ВЫХОДНЫЕ

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Создали общество охраны 
природы, родился актер
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1783 год.В российской аз-
буке появилась буква «Ё». 
В 1956 году ее официально 
«отменили» — было пред-
писано выборочное упо-
требление.

1924 год. 100 лет назад 
создано Всероссийское 
общество охраны при-
роды.

1941 год. Фашисты казни-
ли партизанок Зою Космо-
демьянскую и Веру Воло-
шину.

1945 год.Была провозгла-
шена Федеративная На-
родная Республика Юго-
славия.

1966 год.Родился Евге-
ний Миронов, советский 
и российский актер, народ-
ный артист РФ.

1966 год.Родилась Алла 
Духова, советский и рос-
сийский хореограф, осно-
вательница балета «Тодес».

2002 год.В Москве пре-
мьерой оперы Римского-
Корсакова «Снегурочка» 
открылась Новая сцена 
Большого театра.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

59 процентов россиян предпочитают покупать в продук-
товых магазинах товары по акции. Такой результат по-
лучили представители СМИ после проведенного опро-
са. При этом 39 процентов респондентов отметили, что 
готовы переплачивать за проверенные продукты.

Вопрос дня
Большинство 
россиян покупают 
продукты по акции.
И как вам?

СВЕТЛАНА ПЕТРОВА
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Продукты по акции люди 
действительно покупают ча-
сто. Это делают не только 
граждане, у которых не так 
много денег, но и те, у кого 
все нормально с финансами. 
Такие покупки не несут в себе 
ничего плохого, потому что 
это специально разработан-
ный метод сохранения де-
нежных средств. Например, 
дальнейшего начисления бо-
нусов на карту магазина, ко-
торые потом можно списать 
при оплате.

ТАТЬЯНА ГАЛИЕВА
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Я считаю, что покупка това-
ров по акции — это отчасти 
вынужденная мера. В первую 
очередь, из-за повышенной 
процентной ставки. Во внеш-
ней и внутренней экономике 
также происходит очень мно-
го процессов, которые меша-
ют жителям не экономить на 
товарах. Лично я люблю поку-
пать акционные товары, пото-
му что это большая возмож-
ность для различных катего-
рий граждан выбирать себе ту 
продукцию, которая им необ-

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ходима. Конечно, есть поже-
лание в адрес магазинов, что-
бы список возможных акци-
онных товаров пополнился.

СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ЮРИСТ

Я не думаю, что людей, поку-
пающих акционные товары, 
больше чем тех, кто закупа-
ется по установленным це-
нам. Безусловно, работодате-
ли знают, что они повысили 
своим сотрудникам зарплату. 
Увеличение их дохода позво-
ляет не только покупать те то-
вары, которые необходимы 
человеку, но еще и те, которые 
он хочет. Акционные товары 
могут быть полезны, однако 
многое зависит от условий 
скидки. Если снижение цены 
связано со скорым истечени-
ем срока годности, то боль-
шинство людей не воспользу-
ются предложением. Если же 
это акция на какую-то быто-
вую или игровую технику, то 
такие акции нужны для того, 
чтобы поднять рейтинг брен-
да. Именно поэтому многие 
люди и ждут «черную пятни-
цу». Но считаю, что большин-
ство привыкло покупать по 
себестоимости.

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Выставка расскажет про особую роль 
полуострова в искусстве

Вчера в музее-заповеднике 
«Коломенское» открылась 
выставка «Наш! Путь 
напользу», представленная 
совместно с Российской га-
лереей искусств. Экспозиция 
посвящена 10-летнему юби-
лею воссоединения Крыма
и Севастополя с Россией. 

Выставка «Наш! Путь на поль-
зу» объединяет более 60 музе-
ев, а также архивы и библио-
теки от Калининграда до Юж-
но-Сахалинска, рассказывает 
директор музейно-выставоч-
ного центра Российской худо-
жественной галереи Виталий 
Зотов. 
Выставка представлена на 
трех этажах. На первом собра-
ны экспонаты, посвященные 
научному изучению полуо-
строва и развитию его потен-
циала. На втором этаже со-
браны картины с сюжетами 
героического прошлого лю-
дей полуострова. Например, 

здесь висит портрет бригади-
ра крымского эфиромаслич-
ного совхоза Веры Репичевой. 
— Для сбора розы выходили 
на рассвете, пока на бутонах 
еще лежала свежая роса. 
А потом делали эфирные мас-
ла, — говорит музеолог, кура-

тор выставки Анастасия Не-
стерук.
Третий зал рассказывает про 
особую роль Крыма в литера-
туре и кинематографе. Там 
можно посмотреть ролики из 
фильмов, которые снимали на 
полуострове. Например, есть 

кадры из детского фильма 
«Синяя птица».
— Гости поразмышляют о том, 
как много значит Крым для 
русского человека и нашей 
страны, — говорит Зотов.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

МАРИНА ЛЮЛЬЧУК
ДИРЕКТОР МУЗЕЯЗАПОВЕДНИКА 
КОЛОМЕНСКОЕ
Уникальные виды и особен-
ный антураж Крымского полу-
острова вдохновляли худож-
ников и писателей несколько 
столетий. Результаты их рабо-
ты покажут на выставке «Наш! 
Путь на пользу». Посетители 
познакомятся с произведени-
ями искусства, которые рас-
сказывают об истории полу-
острова и ее отражении в куль-
туре за два с половиной века. 
Выставка — это отличная воз-
можность по-настоящему 
«войти в историю» Крыма. 
Более того, совершить путе-
шествие, не покидая Москвы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬВыставка

28 ноября. Музеолог Анастасия Нестерук показывает 
картину «Дама на балконе. Кореиз», написанную 
художником Николаем Богдановым-Бельским в 1914 году. 
ФОТО: АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ


